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La Provincia se prepara 
para el control de 

incendios

Ruiz-Esquide por 
Carolina Goic:
“Creo que es
difícil que llegue
a la segunda vuelta”

José Lillo es 
condenado
por asesinar
y enterrar
a mujer en Laja
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David Reyes “Toqui”: 
El cantautor mulchenino 
que guarda una pena
a través de canciones

Una simulación de emergencia se realizó 
en el salón de la Gobernación y estuvo 
organizada por Onemi y Conaf. El propósito, 
mejorar la coordinación y estar preparados.

El gobernador Barceló, indicó que este tipo 
de ejercicios permiten la reacción oportuna 
de los servicios públicos, las policías y de 
quienes participan en el COE.
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Desinterés del 
gobierno hacia 
trabajadores 
de la pesca

Opinión

La OIT, Organización Internacio-
nal del Trabajo, celebró recién una 
jornada de debate sobre cuestiones 
relacionadas con los pescadores. La 
OIT es la única agencia “tripartita” 
de la ONU ya que reúne a gobiernos, 
empleadores y trabajadores de los 
187 Estados Miembros, con el fin de 
establecer las normas del trabajo, 
formular políticas y elaborar progra-
mas promoviendo el trabajo decente 
de todos, mujeres y hombres. 

El gobierno de Chile fue invitado 
y no asistió. Los trabajadores de la 
flota pesquera industrial, considera 
que el hecho es grave. Recordemos 
que uno de nuestros representantes 
sí estuvo presente en el grupo de 
ocho delegados del sector laboral, 
a nivel mundial. Pero el gobierno 
de Chile no concurrió y que haya 
desatendido una instancia como es 
la Organización Internacional del 
Trabajo se puede leer como que no 
tiene interés en los trabajadores.

Creemos debió ir la ministra Ale-
jandra Krauss y no haberlo hecho es 
una señal más de  que han perdido la 
noción de la importancia de la rela-
ción con los trabajadores. Nosotros 
hemos insistido a través de numero-
sas instancias que el gobierno debe 
ratificar el Convenio 188, un trata-
do de la OIT , sobre el trabajo en la 
pesca, adoptado en 2007. Hemos 
explicado el convenio y la relevancia 
para los trabajadores de la pesca al 
Ejecutivo, a través de asesores; soli-
citamos entrevista a la ministra para 
llevar adelante el proceso y no hubo 
respuesta. La representación de la 
OIT en Chile estaba llana en acompa-
ñar el proceso; conversamos con la 
industria (empleadores ) y también 
está dispuesta a asumir el convenio. 
Oídos sordos en el Ejecutivo.

No entendemos esta actitud; 
parece que vamos caminando en 
dirección contraria a lo que debería 
ser en el aspecto social. Somos un 
país de la Ocde y la mayor crítica 
en esa posición es que estamos al 
debe en lo que es la relación social 
y seguridad social de los trabajado-
res. Somos uno de los países peor 
evaluados en ese aspecto y nada se 
hace, el gobierno no reacciona. Nos 
pesa el gesto de no participar en una 
cita de OIT.

Isabel González
Facultad de Derecho
U. Central

Max Colodro.
Escuela de Periodismo

Principio de inocencia y duda razonable

Veto inconfesable

El Tribunal Oral en lo penal de Puer-
to Montt dictó sentencia en la causa por 
homicidio de Viviana Haeger, que ocurrió 
en Puerto Varas en junio de 2010 y que 
estremeció a todo el país, absolviendo 
a su cónyuge Jaime Anguita, quién era 
acusado como autor inductor, llamado 
también autor intelectual, de femicidio 
consumado de la contadora y cambiando 
también el fallo, la calificación del delito 
por el que se acusaba a José Pérez como 
autor de homicidio calificado de Viviana, 
llamado también sicario, que es quién 
comete un homicidio por premio o pro-
mesa remuneratoria, por el de autor de 
robo con homicidio, ya que además de 
matar a la contadora por asfixia y dejar su 
cuerpo escondido en la casa,  sustrajo de 
su hogar una cámara filmadora y un anillo.

El delito por el que se acusaba a Perez, 
era de homicidio calificado por premio o 
promesa remuneratoria, establecido en 
el artículo 391 del Código Penal, que le 

Beatriz Sánchez no estuvo dispuesta a 
compartir un set de televisión con Sergio 
Melnick, un ex “ministro de Pinochet”. 
La decisión fue cuestionada por unos y 
aplaudida por otros, pero hay que reco-
nocerle un mérito: ella hizo visible una 
de las claves históricas que explican la 
espiral de polarización que hoy recorre a 
la sociedad chilena y, en particular, a su 
sistema político.

El día del plebiscito de 1988, los parti-
darios del “No” tuvimos que empezar a 
hacernos cargo de una dura realidad: se 
derrotaba en las urnas a Pinochet, pero 
descubríamos que él y su régimen tuvie-
ron un respaldo enorme. Se inventaron 
argumentos para intentar explicar lo que 
en ese entonces resultaba inexplicable. El 
miedo, el uso abusivo del poder, la cen-
sura, etcétera; pero el tiempo terminó de 
confirmar que la derecha ha tenido un 
apoyo electoral que, en promedio desde 
1990, se empina por sobre el 40%.

impone a su autor una pena de presidio 
menor en su grado medio (que va desde 
541 días) a  presidio perpetuo simple (sin 
beneficios carcelarios durante 20 años), 
declarándolo en su lugar como autor del 
delito de robo con homicidio, estableci-
do en el artículo 433 del Código Penal, 
“cuando con motivo u ocasión del robo se 
cometiera además homicidio…”, penado 
en el numeral 1° con presidio mayor en 
su grado medio (de diez años y un día) 
a presidio perpetuo calificado (ósea sin 
beneficios carcelarios durante 40 años), 
con lo que se le aumenta considerable-
mente la pena.

Sin embargo, se descartó la tesis de la 
Fiscalía, que apuntaba a que Jaime Anguita 
había pagado a Pérez para que realizara el 
homicidio y con esto su responsabilidad 
penal como autor instigador de femici-
dio, lo que éste había negado desde un 
comienzo, debido a la “falta de contun-
dencia de los medios de prueba para tener 
por acreditadas las premisas fácticas”. 

La razón del fallo del Tribunal, para no 
condenar a Anguita, se sustenta con uno 
de los más importantes principios que 
inspiran a nuestro Derecho Penal, el de 
inocencia. Nuestro proceso penal debe 
presumir que un acusado es inocente 
hasta que no se pruebe lo contrario, es 
decir mientras no sea posible probar sin 
lugar a ninguna duda razonable su res-
ponsabilidad penal en el hecho ilícito del 

Esa evidencia fue para muchos “sopor-
table” en la medida en que no puso en 
riesgo la hegemonía y la continuidad de la 
Concertación en el poder. Pero eso termi-
nó en 2010, cuando a la centroizquierda 
se le apareció el peor de sus fantasmas y 
tuvo que aceptar no solo la pérdida del 
gobierno, sino algo todavía más doloroso: 
el país que había construido por veinte 
años hizo posible que la derecha, los otro-
ra partidarios de la dictadura, pudieran 
finalmente ganar elecciones en demo-
cracia y con mayoría absoluta. Para no 
pocos, eso dejó las cosas más allá de lo 
“soportable”.

Y ese es, en último término, el fondo 
inconfesado e inconfesable de esta histo-
ria; que para un sector muy significativo 
de la centroizquierda, los partidarios de 
la dictadura no tienen autoridad moral y 
-menos- legitimidad democrática para ser 
mayoría y gobernar. No la tienen hoy ni la 
tendrán jamás, y por ello lo ocurrido en 
2010 produjo un quiebre insospechado, 
que llevó a la Concertación a la insólita 
aventura de renegar de sí misma, y a la 
centroizquierda a replantearse el impera-
tivo de una nueva Constitución y de una 
agenda “refundacional”. Se requería no 
solo “otro modelo”, sino “otro país”.

Las secuelas de este proceso están a 
la vista: una sociedad cada vez más pola-

que se le acusa a una persona, esta debe 
ser declarada inocente.

Los fundamentos que existen para no 
condenar a un acusado por un tribunal 
cuando existe ‘duda razonable’ respecto 
a su responsabilidad penal se sustentan 
en que la orientación de nuestro pro-
ceso penal es de protección al acusado, 
“pro reo”, esto es en beneficio del reo, 
dado que de todas las ramas del derecho, 
el penal es el que tiene sanciones más 
gravosas para los bienes jurídicos de los 
condenados, la vida, la libertad, ejercicio 
de derechos civiles y profesionales. Adi-
cionalmente, en el proceso penal chileno 
se considera el principio ‘indubio pro reo’, 
esto es que en el juicio se debe probar por 
la fiscalía o querellante, la vinculación del 
autor con el delito, sin ninguna duda en 
la prueba y que no es el acusado quién 
deba probar su inocencia, la prueba es de 
hechos positivos, no negativos.

Finalmente este principio de inocen-
cia, se basa además en consideraciones 
de derechos humanos, evaluándose que 
es infinitamente mejor que un delito se 
quede sin culpable y sin castigo a que una 
persona inocente sea castigado, por parte 
del Estado, por un delito que no come-
tió, por todas las consecuencias que esto 
conlleva para el condenado, en cuanto a 
su libertad, antecedentes, vida laboral, 
personal, emocional, situación económica 
y la de su familia.

rizada y una incapacidad creciente para 
generar acuerdos trasversales; precisa-
mente porque ello supone reconocer en 
los “otros” una legitimidad equivalente a 
la propia y eso, para un segmento rele-
vante de la sociedad, la dictadura y la 
violación a los derechos humanos no lo 
hace aun posible. Al final del día, entonces, 
hay que reconocerle a Beatriz Sánchez su 
honestidad y transparencia, su disposición 
a explicitar algo que, por razones obvias, 
no resulta fácil verbalizar públicamente.

En definitiva, la madre de todas nues-
tras polarizaciones actuales se funda en 
esta sensación de muchos de que en Chile 
la “gobernabilidad democrática” solo la 
garantiza la centroizquierda; si eventual-
mente la derecha gana -algo que 2010 
demostró posible y ahora puede volver 
a ocurrir- es porque el país ha caído en 
una “anomalía” que es necesario corregir, 
no expresión de la competencia normal 
entre proyectos alternativos con igual legi-
timidad democrática. En efecto, la Nueva 
Mayoría se explica a sí misma en el deseo 
de corregir la anomalía.

Mientras no transparentemos y asuma-
mos lo que esta realidad implica, vamos 
a seguir girando en círculo, poniendo 
muchas de las urgencias y desafíos del 
país, en problemas equivocados o abier-
tamente irreales.

Juan Carlos  
González  

Presidente Sindi-
cato Oficiales de 
Naves Especiales
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Una reflexión de fondo tras  
el debate presidencial

esde cuándo las elecciones 
p r e s i d e n c i a l e s  s e 
transformaron en un producto 
mediático más? ¿A partir de 
cuándo los ciudadanos nos 
transformamos en electores 
y con ello en una ficha más 
sujeta sólo a ser arrastrada 
hacia un sector de la mesa 
como lo hace un crupier 
luego que la ruleta deja de dar 

vuelta? Esta y otras preguntas surgen tras analizar el primer 
debate televisivo que sostuvieron los ocho candidatos a la 
presidencia de Chile.
¿Es culpa del formato de los medios de comunicación que en 
su afán por ganar rating privilegia el enfrentamiento y no la 
conversación y el entendimiento? ¿Qué sentido tiene elegir 
autoridades que lo único que buscan es congraciarse con sus 
adeptos e intentar incorporar a otros a su mismo círculo de 
pensamiento y opinión?
Lo visto en el debate organizado por la Asociación Nacional 
de la Prensa (ANP) da cuenta, curiosamente, de un fenómeno 
similar al negocio en el que incurren, precisamente, las empresas 
periodísticas asociadas a esta entidad, el repartirse “la torta 

publicitaria”. Así como los canales de televisión, las radios, los 
medios impresos y digitales buscan acrecentar sus ganancias a 
partir de la participación que logran dentro de esta torta, los 
candidatos presidenciales a través de sus mensajes intentan lo 
mismo, pero con los electores.
La teoría del marketing en todo su esplendor aplicada a la 
política, donde lo que importa son las “mayorías”, aquellas que, 
de alcanzarlas, nos prometen el mejor de los retornos: el poder.
Rehuir el debate serio de ideas y la entrega de propuestas 
concretas y sensatas no es el camino, por el contrario, intentar 
dañar la imagen del adversario y en lo posible reforzar el discurso 
que me hace fuerte dentro de mi “nicho” o electorado es la receta 
que utilizaron todos los candidatos, una técnica que al menos 
garantiza permanencia y visibilización. Más que mal, incluso 
hasta el mismo sistema electoral promueve esta lógica perversa 
de que el no ganar no resulta tan mal negocio si consideramos 
que por cada votación el Servicio Electoral devuelva una suma 
de dinero a los candidatos que la obtuvieron.
La provocación y la desacreditación se imponen por sobre 
los acuerdos y el acercamiento; la división y el enjuiciamiento 
por sobre la integración y el perdón. ¿Hacia que sociedad 
apuntamos? ¿No es hora de replantearnos como ciudadanos la 
figura de nuestras autoridades y también, de paso, el mecanismo 
de cómo las seleccionamos? Creo oportuno meditar sobre esto.

Juan Pablo Vergara
Periodista Diario La Tribuna

¿D
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La sentencia se conocerá a las 16:50 
horas del próximo miércoles 4 de 
octubre, arriesgando una pena que 
comienza en los 10 años y un día.

ARRIESGA HASTA 15 AÑOS DE CÁRCEL

Declaran culpable a hombre que 
mató y enterró a mujer en Laja

Fue el 21 de octubre cuando detectives de la PDI encontraron el cuerpo de Cruzat en un fundo ubicado a 4 
kilómetros al norte del puente Perales.

claudia cruzat tenía 45 años cuando fue asesinada y posteriormente 
enterrada en un predio.

el veredicto condenatorio se conoció al mediodía de este viernes, en dependencias del Tribunal Oral en 
lo Penal de Los Ángeles.

Por unanimidad, los jue-
ces del Tribunal Oral en 
lo Penal de Los Ángeles 
resolvieron condenar a 
José Lillo Carrasco por 

los delitos de homicidio y hurto.
Los hechos por los cuales fue 

declarado culpable afectaron a 
Claudia Cruzat, una empresaria 
lajina que por cerca de dos meses 
permaneció desaparecida.

La última vez que la vieron fue 
el 23 de agosto de 2016, fecha en 
la que sus cercanos comenzaron 
con intensas búsquedas que per-
mitieran encontrarla.

Sin embargo, no fue hasta el 
22 de octubre de 2016 cuando 
lograron tener noticias concretas 
en torno a su paradero. 

La mujer había sido enterrada a 
un metro y medio de profundidad 
en un predio ubicado a unos 4 kiló-
metros al norte de puente Perales. 

El día anterior, la Policía de 
Investigaciones había logrado 
detener a quien fuera el autor de 
darle muerte y enterrar a la mujer: 
José Lillo Carrasco, quien habría 
entregado información relevante 
que permitió encontrar el cuerpo 
de la mujer al día siguiente.

Tras darle muerte, Lillo vendió 
el automóvil en el que se despla-
zaba la víctima y unas joyas que 
portaba la mujer al momento de 
ocurridos los hechos.

Por lo mismo, el hombre fue 
procesado por los delitos de homi-
cidio y hurto en dependencias del 
Tribunal Oral en lo Penal de Los 
Ángeles. 

Después de dos días de juicio, 
el tribunal resolvió condenarlo 

por ambos ilícitos, veredicto que 
fue conocido al mediodía de este 
viernes.

“Estamos plenamente con-
formes (con la resolución de los 
jueces). Se condenó al imputado 
por dos ilícitos: por homicidio y 
por hurto, se acogieron las circuns-
tancias agravantes que tanto la 
fiscalía como la parte querellan-
te establecimos”, relató el fiscal 
subrogante de Yumbel, Luis Alber-
to Cruz Lagos.

A ello, el persecutor agregó 
que se trató de una investigación 
extensa y que significó la desapari-
ción de una persona y su posterior 
hallazgo, además de la interven-
ción tanto de la Policía de Investi-
gaciones como de Carabineros y 
que dio como resultado el haber 
encontrado el cuerpo de la mujer 
y sancionar al culpable del delito.

Diez años y un día hasta 15 años 
de presidio es la pena que están 
solicitando sólo por el ilícito de 
homicidio y será el tribunal quien 
tendrá que pronunciarse respecto 
a ella.

“Se le reconocieron dos cir-
cunstancias agravantes, lo que 
agrava la situación en cuanto a la 
pena que puede arriesgar el impu-
tado. También hicimos presente 
la extensión del mal causado que 
dice relación que se trataba de una 
mujer, madre de familia, esposa y 
con el gran dolor que eso genera a 
sus seres queridos”, relató el fiscal.

Por su parte, la Defensoría 
Penal Pública no descarta inter-
poner algún recurso legal ante la 
Corte de Apelaciones. Sin embar-
go, está a la espera de la lectura 

de sentencia, la que se llevará 
a cabo a las 16:50 del próximo  
miércoles 4 de octubre.

Constanza Santana, defensora 
de Lillo, manifestó no concordar 
con las agravantes expuestas en 
el juicio y que fueron acogidas por 
el tribunal. 

Estas dicen relación con la supe-
rioridad de fuerza y sexo y haber 
actuado en un lugar despoblado.

En torno a esta última, indica 
que –supuestamente- el hombre 
habría llevado a la víctima a un 
sitio eriazo donde habría mate-
rializado el delito, teoría que no 
comparte la defensa.

“Se desconoce por parte de 
la defensa la agravante, se des-
conoce toda vez que no fue pre-
meditado, no fue la intención de 
mi representado llegar a ese sitio 
sino que es la víctima quien con-
duce el automóvil y lo lleva a él 
a ese lugar. Por tanto, no es una 

situación creada, planeada ni bus-
cada por  mi representado”, relató 
Santana.

En este sentido, Cruzat sería 
quien llevó a Lillo hasta el mismo 
sitio donde posteriormente fue 
encontrado su cuerpo, lugar 
donde habría tenido intenciones 
de conversar con el hombre.

Asimismo, expresó que soli-
citaron considerar la atenuante 
de colaboración sustancial en la 
investigación por parte del acu-
sado y la irreprochable conducta 
anterior.

SernaMeG

El Servicio Nacional de la Mujer 
y Equidad de Género (Sernameg) 
también se hizo parte del proceso.

Tras conocer el veredicto de 
los jueces, “nos vamos confor-
mes con el trabajo desempeñado, 
fueron dos jornadas en las que se 

expusieron y aportaron todos los 
medios de prueba para lograr el 
convencimiento del tribunal de 
aquellas circunstancias agravantes 
que -esta parte- indicó al tribunal 
que le perjudicarían al acusado en 
su acusación particular”, relató la 
abogada regional de Femicidio y 
casos de connotación del Serna-
meg, Alejandra Espinoza.

Ha sido este organismo quien, 
además, ha tenido contacto direc-
to con la familia.

Respecto a ello, Espinoza relató 
que el proceso para ellos ha sido 
difícil y esperan que -una vez que 
la sentencia esté firme- sus cer-
canos “puedan empezar a vivir su 
duelo de mejor manera. Los due-
los son personales, es un proceso 
de cada familia, cada persona y 
por lo tanto creo que esto es un 
buen paso para que ellos –en 
algún momento- puedan alcanzar 
conformidad”.
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TRAS CITA CON LA AUTORIDAD

Educación

Tras una reunión sostenida este miércoles, se optó por 
agregar al sueldo base dicho beneficio que, en conjunto, 
suma anualmente 153 mil pesos.

Asistentes de la Educación recibirán bono 
para mejorar sus remuneraciones 

DESDE AFE manifestaron su satisfacción por el acuerdo 
obtenido. (Imagen de contexto)

LA NUEVA DOTACIÓN obtuvo un respaldo uniforme y quedó lista para la toma de 
conocimiento por parte del concejo municipal.

Por Victor Contreras

Con el compromiso 
de otorgar los bonos 
que corresponden 
anualmente a los 

asistentes de la educación 
municipal en la comuna, se 
llegó a un acuerdo con la 
Asociación de Funcionarios 
de la Educación -AFE- gra-
cias al cual se dará curso al 
pago de dichos recursos.

Así se dio a conocer, 
tras una reunión sostenida 
este miércoles, en la que se 
optó por agregar al sueldo 
base dicho beneficio que, 
en conjunto, suma anual-
mente 153 mil pesos. Debi-
do a que este año no se ha 
cancelado, la asignación 
se entregará a principios 
de octubre sumando los 
meses de enero a septiem-
bre, lo que asciende a 114 
mil pesos, mientras que en 
adelante, se sumará men-
sualmente al sueldo base, 

constituyendo un aumento 
de casi $13 mil pesos todos 
los meses.

Al respecto, la presiden-
ta de AFE, Carmen Cares, 
manifestó su satisfacción 
por el acuerdo obteni-
do e instó a sus colegas a 
sumarse a la organización 
gremial. 

“Agradecemos a nuestro 
alcalde por cumplir con su 
palabra y a la directora 
comunal, Magdalena Vidal 
por apoyarnos. Si bien, 
nosotros peleamos por 
nuestros asociados, acce-
dimos a que el beneficio 
fuera para todos”.

Del mismo modo,  agre-
gó que “aprovechamos esta 
oportunidad, para hacer un 
llamado a los que no for-
man parte, a participar de 
nuestra organización, que 
es la más representativa 
a nivel nacional. Todos los 
beneficios que le llegan a 
los asistentes de la educa-
ción de la provincia y del 
país es fruto de un trabajo 

gremial, por lo tanto, la 
gente tiene que unirse y 
estar organizados”, sostu-
vo la dirigente.

En esta misma línea, 
Magdalena Vidal, direc-
tora comunal de Educa-
ción (R), sostuvo que con 
este acuerdo se da cum-
plimiento al compromiso 
permanente del alcalde, 
que asumió con los asisten-
tes y docentes respecto a 
mantener y, en lo posible, 
mejorar los beneficios que 
han logrado en el tiempo. 
“Si bien costó llegar a un 
mecanismo que fuera 
permitido por Contraloría 
para entregar estos recur-
sos, gracias al diálogo y la 
disposición entre las partes 
podemos contar hoy con 
este positivo resultado”, 
sostuvo. 

 Cabe mencionar que 
esto es una excelente 
noticia en la víspera de 
la celebración del Día del 
Asistente de la Educación, 
el próximo 1º de octubre.

PARA ESTE 2018

En más de 3 mil horas aumentará 
dotación de salud comunal

Comunal de Salud, fue la 
encargada de exponer al 
concejo municipal el deta-
lle de esta decisión técnica, 
administrativa y financiera; 
y posibilitada por el alza de 
lo recibido por concepto de 
per cápita, aporte estatal 
que varía en cada comu-
na según criterios como 
población beneficiaria, 
nivel socioeconómico de 

ésta e índices de ruralidad 
y dificultad para acceder y 
prestar atención de salud.

“Se presentó el aumen-
to de 3.300 horas aproxi-
madamente y fue a tra-
vés de criterios que, en el 
fondo, queríamos que se 
regularan algunas cosas 
en la dotación. Por ejem-
plo el convenio de salud 
mental y el convenio ERA 
(Enfermedades Respirato-
rias Agudas) que se había 
‘percapitado’ en años ante-
riores y las personas que 
estaban trabajando en esos 
cargos, por ese convenio, 
no habían pasado a la dota-
ción. Entonces, este año se 
hizo justicia”, ejemplificó.

También, según lo pre-
sentado se contratará más 
personal para vigilancia 
–considerando, además, 
la adición de nuevos esta-
blecimientos el último 
año- lo que implicará una 
reducción del pago de 

horas extraordinarias y un 
consiguiente ahorro para el 
sistema en lo financiero y 
en el desgaste de su recur-
so humano.   

PROCESO 
PARTICIPATIVO

Del mismo modo, Azúa 
destacó el carácter “parti-
cipativo” de este proceso, 
ya que para determinar el 
aumento de las horas en la 
dotación hubo varias reu-
niones con directores de 
Cesfam, con la totalidad de 
directivos de la Dirección 
Comunal de Salud y con 
administración municipal. 

Así, la nueva dotación 
obtuvo un respaldo uni-
forme y quedó lista para 
la toma de conocimien-
to por parte del concejo 
municipal, según estable-
ce la normativa vigente, lo 
cual se produjo durante la 
jornada.  

Finalmente, la jefa de 
Recursos Humanos des-
tacó que lo determinado 
está en línea con la mira-
da alcaldicia y municipal de 
mejorar las condiciones de 
sus trabajadores, respon-

sablemente, ya que esto 
redundará en una mejor 
atención de las casi 174 
mil usuarias y usuarios 
que atiende actualmente 
la salud comunal de Los 
Ángeles.Un incremento de 3.302 

horas, equivalente a un 
8,5%, tendrá para 2018 la 
dotación de trabajadores 
de salud municipal, pasan-
do el número contratado 
a plazo indefinido o plazo 
fijo de las actuales 35.148, 
a 38.450.  

Al respecto, Andrea 
Azúa, jefa de Recursos 
Humanos de la Dirección 
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El parlamentario afirmó que “estas rutas están 
abandonadas, lo que complica la conectividad 
y el transporte público en esta zona”.

DIJO QUE MANTENCIONES SON INSUFICIENTES

Un plan para mejorar los caminos 
rurales pidió el senador Pérez Varela

El parlamentario sos-
tuvo que “es poco 
comprensible que 
la Región del Biobío 
presente el segundo 
mayor déficit de cami-

nos pavimentados en el país, con 
una cifra que en total supera los 
5 mil kilómetros de rutas en sec-
tores rurales”.

Para Pérez Varela “claramente 
no son suficientes los planes de 
mantención que tiene la Direc-
ción de Vialidad y tenemos que 
ir más allá y considerar recur-
sos para proyectos que permi-
tan una intervención mayor de 
estas rutas, muchas de las cuales 
podrían ser asfaltadas”.

El informe del MOP indica 
que para el caso de la Región del 
Biobío hay 5 mil 679 kilómetros 

de ripio y 1 mil 442 de tierra, 
cifras que sólo son superadas 
por la Región de La Araucanía. 
“Esto no lo podemos seguir per-
mitiendo y tenemos que exigir 
del nivel central que cumpla  
con el desarrollo que nos mere-
cemos”.

Pérez Varela recalcó que “tene-
mos los peajes más caros del país 
y no es posible que junto con ello 
tengamos uno de los déficits más 
altos en materia de infraestruc-
tura vial, lo que retrasa nuestras  
capacidades de crecimiento y 
desarrollo”.

Recordó que “el compromiso 
del Estado con la concesión de 
las rutas principales era destinar 
más recursos públicos al mejora-
miento de las vías secundarias y 
rurales y vemos que eso no se 

está cumpliendo cabalmente”.
“Vamos a comenzar a discutir 

la Ley de Presupuesto y vamos a 

colocar este tema, y si no somos 
escuchados, en nuestro próximo 
gobierno vamos a gestionar un 

plan que nos permita avanzar 
hacia una mejor conectividad en 
los sectores rurales”, sentenció.

EL LEGISLADOR CRITICÓ el estado de los caminos rurales en la Provincia.

Instituto Confucio UST toma fuerza en Los Ángeles

En la enseñanza del chino 
mandarín y la cultura china

Con el fin de acercar la comunidad 
hacia el conocimiento de la cultura 
China, el Instituto Confucio de Santo 
Tomás Los Ángeles que, a tan sólo cinco 
meses de haber inaugurado, ya cuenta 
con una importante oferta académica 
para el público de la Provincia del Bío 
Bío. 

Acreditado como centro de rendi-
ción del Examen Oficial HSK, ofrece la 
enseñanza del idioma chino manda-
rín y asimismo aproxima la identidad 
china al público chileno. Lo anterior, a 
través de cursos semestrales, talleres de 
conversación, cursos para niños y una 
serie de beneficios y programas para sus 
estudiantes; como becas, Campamento 
de Verano, concursos internacionales, 
entre otros.

TALLERES GRATUITOS

Asimismo, ha llevado a cabo diver-
sas actividades abiertas y gratuitas a la 
comunidad. Así, por ejemplo, exhibicio-
nes de cine chino y talleres de caligrafía.

Este último fue dirigido por Dafne 
Taroppio, Coordinadora del Instituto 
Confucio UST y por el Profesor Hsueh 
Shih Yung; quien en el marco del Día 
Mundial del Instituto Confucio, el día 
27 de septiembre, enseñó conceptos 
básicos de la escritura china. A su vez, 

el origen de los caracteres y finalmente, la 
manera en que éstos son dibujados. 

En la instancia cada asistente aprendió 
a trazar con tinta china y pincel, su nombre 
o conceptos relativos al amor, la paz y la 
armonía.

TAI CHI

De las actividades culturales que este 
año han alcanzado gran popularidad, des-
tacan los talleres de Tai Chi; arte marcial 
chino que se practica cada jueves a las 

10:00 horas, en el Polideportivo munici-
pal de Los Ángeles y que este semestre 
estará vigente hasta fines de noviembre.

La disciplina reúne cada semana, a un 
amplio número de vecinos, jóvenes y adul-
tos mayores, quienes asisten con el fin 

de lograr una armonía entre el cuerpo, la 
mente y el espíritu; a través de la respira-
ción y movimientos lentos, que posibilitan 
la concentración meditativa y la conexión 
del cuerpo con todos los elementos de la 
naturaleza.
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TRAS CIERRE DE 22 LECHERÍAS

Productores lecheros desmintieron al 
gobierno e insisten en que viven crisis

El presidente del gremio 
recalcó que el panorama 
y las cifras locales no se 
asemejan a la realidad 
nacional.  

Ante las declaraciones del gober-
nador, Luis Barceló, quien mani-
festó a través de las páginas de 
La Tribuna que no ha recibido 
ningún planteamiento formal 

sobre la adversa situación que enfrentan, 
principalmente, los pequeños productores 
de leche de la Provincia, el presidente de 
Aproleche Biobío, Darío Arévalo, salió al 
paso de sus palabras argumentando.

Es así como el personero manifestó que 
“como gremio local, hemos solicitado per-
manente apoyo del Gobierno tanto para los 
pequeños productores como para nuestros 
asociados, en general, en las instancias que 
creemos corresponden, esto es, a través del 
Ministerio de Agricultura, la Subsecretaria 
y los distintos servicios del agro que depen-
den de esta cartera de gobierno. En forma 
directa hemos concurrido para presentar 
nuestra problemática”.

Asimismo, agregó que “la Gobernación, 
en esta caso, no cuenta con el resorte téc-
nico, ni aparentemente tampoco con los 
recursos para salvaguardar a un importante 
sector productivo que aporta al desarrollo 
económico y social, especialmente, en las 
zonas rurales de nuestra Provincia”.  

RESTRICCIÓN DE RECURSOS   

Arévalo reiteró que Aproleche ha reque-

rido el apoyo a las diversas instancias sec-
toriales, no obstante, la restricción de los 
recursos ha sido el principal argumento 
para no poder llevar adelante más inicia-
tivas que permitan sobrellevar de mejor 
manera el actual pasar de los productores 
de leche. 

Además, consignó que es el propio 
gobierno a través en este caso de Indap 
Biobío, que reconoció las dificultades que 
enfrentan para implementar acciones a 
favor de los productores, advirtiendo los 
pocos avances alcanzados en una alianza 
productiva entre Indap, Nestlé y los peque-
ños productores.  

“Si a eso le sumamos que en la adjudi-
cación de programas o recursos, en el caso 

de la lecherías de la provincia de Biobío el 
porcentaje de asignación es menor a otras 
zonas de la región, y que además compe-
timos con otros rubros agrícolas, como la 
fruta o los cultivos, la verdad que poco 
margen nos queda para capturar mayor 
financiamiento”. 

Del mismo modo, Arévalo reconoció que 
le parece importante que este tema haya 
sido tocado por la autoridad provincial, 
lo cual podría generar mayores instancias 
para apalancar nuevos apoyos.

SITUACIÓN PRODUCTIVA 

En cuanto a las declaraciones del seremi 
de Agricultura, Rodrigo García, el presiden-
te de Aproleche Biobío fustigó la posición 
de la autoridad, por cuanto las estadísticas 
que fundamentan su posición son de carác-
ter nacional y no local. 

En este sentido, dio cuenta que tanto 
en los litros de leche recepcionados por la 
industria, como en los precios pagados a 
productor Biobío muestra un resultado dia-
metralmente distinto a la tónica nacional. 

“Se dice que el volumen acumulado 
entre enero y julio en recepción de leche 
fresca ha subido un 3,7% respecto del año 

A efectuarse el día  domingo 01 de  octubre  
DE 2017 a las 11:15 horas en la Capilla del 
Hogar de Ancianos Don Orione (Néstor 
del Río Nº 500). En memoria de personas 
fallecidas por las cuales fueron ofrecidas 
coronas de caridad.

Difunto: SERGIO MAUREIRA FUENZALIDA. 
Ofrece: Francisco Aguirre y señora.
Difunto: YOLANDA RODRÍGUEZ H. Ofrece: 
Enrique Veloso y señora.
Difunto: VICTORIA QUEZADA SAN MARTÍN. 
Ofrece: Rafael Diez Muñoz y personal.
Difunto:  Guilda San Martín Inostroza. 
Ofrecen: Camila Lizama Flores, Carmen 
Peña Rubio e Hija, Familia Flores Leal, Juan 
San Martín y Familia, Luzminia San Martín 
e Hija, Familia Illanes Inostroza, Familia 
Sepúlveda Flores, Familia Lara San Martín, 
Rony y Familia, Familia Díaz Inostroza, Axel 
Inostroza San Martín y familia , Familia 
Dariel Inostroza, Benedicto San Martín, 
Alonso San Martín Rivero y Familia, 
Nancy San Martín e Hijos, Familia Reyes 
San Martín, Jorge Candia, Eduardo León 
y familia, Familia Acevedo León, Familia 
Ortiz Ulloa, José Inostroza y Familia, Familia 
Vallejos Inostroza, 
Difunto:  LUCILA ISABEL ARANEDA AMIGO.  

Ofrecen: Señor Rogelio Vophal Vivallos y 
Personal Administrativo y Supervisión de 
CMPC maderas Planta Nacimiento.
Difunto: ANA ARENILLAS FRÍAS. Ofrece IV 
medio A Alumnos y Apoderados Colegio 
Alemán.   
Difunto: SERGIO MOREIRA FUENZALIDA.  
Ofrece: Arnaldo Rossel Moreno y familia. 
Difunto: DORETEA MADSEN PASALACQUA.  
Ofrece: Agrícola El Peñasco Ltda.  
Difunto: RAUL REBOLLEDO VENEGAS    
Ofrece: Familia Brito Pantoja, Familia 
Pantoja Quezada

MISAS

VICTORIA  AGUILERA
RANULFO  MALDONADO

MERCEDES LARENAS
MÓNICA ACEVEDO WALKER

ONOFRE  MALDONADO
ROSA DONOSO TOLEDO
ANGELO  CASTIGLIONE

ANTONIO  CASTIGLIONE GALIA
ELENA MURATORI DE ZUNINO
ARMANDO ZUNINO ZUNINO

MANUEL SALAS PACHECO
LUIS  RIOSECO  REBOLLEDO

BENJAMÍN  ROMERO  RIOSECO
CARMEN  JULIA  GODOY

MISA   POR   CORONAS   DE   CARIDAD

20%
cayó la recepción de leche 

en relación al 2016

0,02%
bajó el precio promedio 

real ponderado de la leche 
pagado al productor. 

EN EL CONTEXTO local se muestra un desalineamiento, tanto en los precios como en la producción de Biobío. 

anterior. Es bueno aclarar a la opinión públi-
ca que ese dato se trata de un valor nacional 
y no regional, donde este indicador mues-
tra una caída de 20%, bastante lejos de 
ser algo positivo y que además refleja que 
la realidad de Biobío es particularmente 
adversa respecto a otras regiones, lo cual 
llama la atención por su negativo com-
portamiento, pero también que el Seremi 
desconozca esta realidad”.

Arévalo ahonda que en materia de pre-
cio a productor, Biobío es la única región 
del país que muestra un retroceso. “Los 
precios aquí han venido a la baja sistemá-
ticamente durante el año, no así en el resto 
del país lechero. Esto ha provocado la salida 
de muchos productores y responde a la 
ausencia de señales de la industria en la 
zona, lo cual hemos advertido y no hemos 
recibido respuesta satisfactoria”. 

En efecto, si bien el precio a productor 
en Chile se ha recuperado en torno al 8%, 
en Biobío entre enero y julio este indicador 
muestra un caída de 0,02%. 

El representante gremial aclaró tam-
bién, “que los valores considerados en las 
estadísticas oficiales corresponden a un 
promedio y seguramente, en el segmento 
de pequeños productores estas bajas son 
mucho más pronunciadas. No olvidemos 
que en esta zona pequeños productores 
reciben un precio de 150 pesos por el litro 
de leche, y eso los tiene a muy complica-
dos”.

En función de lo anterior, el presidente 
de Aproleche apuntó que “mostrar la rea-
lidad nacional como lo local es antojadizo 
e inexacto. Biobío ha sido una región muy 
golpeada con el cierre de lecherías y no 
queremos que esta tendencia se manten-
ga, es todo lo que buscamos junto con un 
mayor desarrollo de quienes se mantienen 
en la actividad”.

Cabe enfatizar que, a nivel local, la recep-
ción de leche cayó 20% desde 107.571.879 
de litros el año 2016 a 86.054.440 de litros 
el año 2017.

En tanto, el precio promedio real pon-
derado de la leche pagada a productor en 
Biobío, cayó un 0,02% desde $ 239,14 el 
año 2016 a $ 234,04 en 2017.
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Se trata de Francisco 
Pino y Francisco 
Méndez, quienes 
destacaron en el 
certamen realizado 
en Casa Blanca.

Los Ángeles tiene a dos campeones 
nacionales de trail running

Hace unos días Los Ángeles destacó en 
una disciplina no muy conocida: el 
trail running, donde Francisco Pino 

y Francisco Méndez se alzaron como los 
mejores de Chile.  

Pino, comentó que “el trail running con-
siste en correr en la montaña, es básica-
mente eso, correr carrera de distancia corta 
como kilómetros verticales o largas, 100 
kilómetros con desnivel”.

Relató que él comenzó a competir hace 
tres años a través de una anécdota muy 
particular. “Íbamos subiendo un volcán y a 
mitad de camino nos dimos cuenta que a un 
amigo se le habían quedado unas cosas y le 
dije que yo las iba a buscar corriendo. Bajé 
y subí corriendo y él me dijo que por que 
no me inscribía en carreras de montaña, vi 
el deporte y me encantó”.

Así empezó a correr y en sólo un par de 
años ya ha logrado cosas importantes. 

“Yo toda mi vida he hecho deportes, 
empecé haciendo artes marciales, después 
jugué rugby y con mis padres toda la vida 
he hecho montañismo, subir cerros, volca-
nes”, explicó. 

Asimismo, dijo que pese a que a mucha 
gente le cuestan los deportes nuevos, para 

él no fue así y es que ha logrado adaptarse 
bien a cualquier tipo de deporte. “Trato de 
buscar la técnica y mejorar día a día mis 
capacidades físicas y mentales”.

CAMPEÓN NACIONAL
DE TRAIL RUNNING

 
Francisco se tenía fe y por lo mismo no 

dudó en participar en el campeonato nacio-
nal el pasado fin de semana. Cuenta que 
“fue en Casa Blanca a 5 kilómetros de Val-
paraíso, fue una carrera de alrededor de 40 
kilómetros y fueron a 1900 metros sobre el 
nivel del mar. Una carrera muy buena, muy 
dura, porque convocó a muchos corredores 
buenos de calle, que se cambiaron a cerro 
y que son veloces. Tuve que dar el 100% de 
mis capacidades para poder ganar”. 

Y así fue como Francisco Pino se quedó 
con el primer lugar y se coronó campeón 
nacional de la especialidad. 

Consultado por si estaba dentro de sus 
expectativas, destacó que “siempre en mis 
entrenamientos trato de visualizar lo que 
más quiero cuando lo hago. Si quiero ir a 
un cerro, cuando entreno, porque para 
eso lo hago y cada vez me veía ganando o 
pasando a corredores que conozco y cuando 
crucé la meta dije ‘lo conseguí’, logré mi 
gran objetivo”.

En cuanto al sudamericano, relató que 
su preparación la va a hacer con sus dos 
entrenadores uno español y uno chilenos, 
Ismael Blanco y Samuel Morales, quienes le 
envían planificaciones, por lo que junta los 
dos entrenamientos. “Trato de hacer bien 
todo eso, más mi experiencia en montaña 
y trato de estar a un nivel bueno”, destacó.  

A su vez, destacó que aspira a estar entre 
los tres primeros en la cita sudamericana. 

PRÓXIMOS OBJETIVOS

EN LA ESCUELA DE QUILLAILEO

Municipio de Santa Bárbara cerró proyecto de atletismo
La iniciativa fue realizada con los 
Fondos Nacionales de Desarrollo 
Regional, que permitió llegar a una 
gran cantidad de alumnos. 

En La escuela de Quillaileo se realizó 
el cierre del Proyecto “Levantemos el 
Atletismo en la enseñanza básica de la 
comuna de Santa Bárbara”, dicho pro-
yecto se desarrolló por un periodo de 
cuatro meses, beneficiando a más de 
80 alumnos de las unidades educativas 
de los sectores de Villucura, Los Boldos, 
Mariano Puga y Quillaileo.

Este proyecto se ejecutó bajo la 
modalidad de talleres, dirigidos por 
docentes de educación física, propi-
ciando, motivando y enseñando técni-
cas relativas al atletismo, con el ánimo 
de descubrir talentos deportivos.

Los recursos fueron dispuestos por 
el FNDR ($ 4.409.820) y postulados por 
el Municipio de Santa Bárbara, y desa-

SACAN LA CARA POR LA COMUNA 

Pino ya logró el objetivo que muchos 
buscan, por lo mismo, ahora va por más. 
“Ahora tengo una carrera de 80 kilómetros, 
la Endurance en Santiago el 14 de octubre; 
luego tengo el sudamericano que se realiza 
en Argentina, en Villa Angostura y después 
tengo una carrera de 60 kilómetros que la 
Gran Travesía Los Valles”.

Tras todo ello, deberán planificar su 
calendario de cara al 2018, aunque dice 
tener un compromiso consigo mismo, de 
hacer algunas travesías en solitario y unas 
ascensiones a volcanes en tiempo record. 

“De aquí a fin de año son hartos los obje-
tivos que tengo, voy viendo mis capacidades 
y creo que puedo rendir bien para eso”, 
explicó. 

A su vez, detalló que “los objetivos que 
me pongo no dependen de si me iba bien o 
no en el campeonato nacional. Quería hacer 
mis travesías, los volcanes, siempre tengo 
la motivación de querer ir a otros lugares”. 

En el país y en particular Los Ángeles, 
este deporte no es conocido, por lo mismo, 
cuesta salir adelante en este tipo de discipli-
nas. En ese sentido, Francisco Pino sostuvo 
que “pocas personas aquí practican este 
deporte, incluso el corredor de calle, Fran-
cisco Méndez que fue campeón nacional 
en 22 kilómetros de trail running. Acá no 
hay cerros, no hay montañas, entonces mi 
motivación es todos los días ir para allá en 
el Centro de Montaña Volcán Antuco, ahí 
ellos me apoyan y me dan alojamiento en 
el centro de esquí”.

FRANCISCO buscará participar en otras competencias, entre ellas el Sudamericano de la 
especialidad.

EL PROYECTO DURÓ CUATRO MESES y benefició a 80 alumnos de la comuna. 

rrollado por el Depto. de Educación 
Municipal.

En representación del alcalde, Daniel 
Salamanca, asistió el director comu-
nal de educación, Edgardo Barrientos, 
junto al concejal, Héctor Quezada, en 
su investidura de ser presidente de la 
comisión de Educación del Concejo 
Municipal.

En su intervención el jefe comunal 
de Educación, instó a los escolares, a 
seguir trabajando y practicando esta 
actividad, e incentivó a los profesores a 
incorporar estas prácticas en sus PME. 
En la oportunidad se entregó imple-
mentación a los colegios participantes 
en la disciplina del atletismo, para que 
sigan practicando en sus colegios.
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El artista, cuenta que la canción 
más dolorosa que le ha tocado 
escribir es “Rubén”, dedicada a su 
hermano, quien fuera uno de los 
llamados “héroes de Antuco”.

BUSCA MOSTRAR LA REALIDAD A TRAVÉS DE LA MÚSICA

DAVID REYES “TOQUI”:
El cantautor mulchenino que guarda 
una pena a través de canciones

David Reyes es un reconocido músico 
de la comuna de Mulchén, aunque su 
nombre artístico es “toqui”.

“Mi rama es hacer música de pueblo, 
esa es mi finalidad. Tiene que ver con 
tierra, campo, no creo que mi canción 

tenga que ver con otra cosa que no sea relatar lo 
que le pasa a la gente en el campo”, explicó.

Asimismo, dijo que siempre tuvo claro que la 
música era lo suyo. De niño constantemente tenía 

ese acercamiento con la música, debido a que su 
madre tocaba acordeón, su padre la guitarra, ambos 
cantaban y también podía ver a más gente ligada a 
ello, por lo mismo, siempre estuvo inmerso en ese 
mundo. 

Reyes es educador diferencial de profesión, aun-
que trabajó haciendo talleres de música y terminó 
como encargado de convivencia escolar en un esta-
blecimiento de Los Ángeles. 

Respecto a sus temas favoritos, sostuvo que “son 
principalmente la gente a pie. El caballero que se 
muere esperando una hora en el hospital, es una 
historia bastante potente acerca de lo que se vive en 
Chile, el caballero al que la AFP le paga una miseria, 
el aprovechamiento de los movimientos sociales 
por los partidos políticos, todo eso tiene que ver 
con mi canto. El tema de los pueblos chicos que le 
instalan basurales y cárceles sin que se les consulte 
a la gente”. 

A su vez, dijo que, si bien tiene su tendencia 
política, le gustaría que lo vieran como un “casco 
blanco”, de esa gente que “va a la guerra y cuen-
ta lo que está pasando, porque yo soy hijo de mi 
tiempo, doy cuenta de la historia que me toca vivir 
y no creo que sea sano verlo como un partidismo,  

porque tenemos una función social”.

EL DOLOR EN UNA CANCIÓN MUY PARTICULAR

David Reyes, comentó que tiene aproximadamen-
te entre 80 y 100 canciones, desde algunas del cole-
gio, otras que tienen relación con la fe –algo muy 
importante para él- y cosas más terrenales. 

Además explicó que “la canción más difícil de 
escribir para mí fue ‘Rubén’, que hasta el día de 
hoy no es fácil cantarla. Rubén es mi hermano que 
falleció en Antuco, estuvimos en una de las tragedias, 
en una de las toma de decisiones más erradas en la 
historia de Chile y es cruda porque ahí empiezan a 
gestarse varias canciones más, como ‘manto blanco’ 
que es la historia de cómo se blanquea la historia 
sin considerarse los temas de fondo… es como lo 
que ha hecho el ejército a lo largo de la historia”.

A ello, agregó que “lo que pasó en Antuco es un 
error de grandes proporciones y tenemos una plaza 
que, no por nada se llama ‘Héroes de Antuco’, cuan-
do en realidad son víctimas”.

En cuanto a la canción, destacó que se hizo diez 
años después de lo ocurrido en los faldeos del volcán 
y pese al tiempo, dijo que el poder de la música tiene 

la cualidad de sacar lo que se tiene más a fondo y 
vertirlo hacia afuera. 

Del mismo modo, expuso que “me pasó que 
‘Rubén’ estaba como escrita, hay canciones que a 
uno le cuesta escribirlas porque uno piensa la idea, 
eso pasa en términos compositivos, pero hay otras 
que ya vienen pensadas, hechas y esa venía hecha, 
pero vino en muchas partes, muy lento y al ser así 
fue súper doloroso hacerlo. Yo digo que es la única 
canción de amor que tengo”.

PROYECCIÓN  

Consultado por cómo se ve en 10 años más, Reyes, 
sostuvo que “a mí me gusta hacer lo que hago, por-
que siento que no hay música que retrate los pueblos 
del sur, no hay música chilena que nos represente 
desde ‘Los Prisioneros’. Mi mirada particular es que 
cuando tomamos música y la hacemos poesía, la 
poesía por definición es abstracción de la realidad 
y yo no quiero abstraerme, quiero ser parte. Quiero 
denunciar al tipo que se roba cosas, al ‘gallo’ que 
hace negocios ‘truchos’ donde no corresponde. Esas 
cosas para mí son importantes”.

En ese sentido, detalló que en 10 años más se ve 
haciendo música sin apartarse de sus raíces para 

poder entender lo que está pasando. 

MULCHÉN 

El mulchenino de nacimiento, cuenta que, si bien 
le ha escrito canciones a la comuna del Bureo, no 
es un cantante localista. “No hago música localista, 
porque tiene un sentido pequeño, como tirar una 
piedra a un río, se va a escuchar solamente eso, no 
va a causar impacto. Yo hablo de temas más amplios, 
hablar de Mulchén específicamente, no porque es 
súper chico”.

“A futuro busco plantear temas sobre la mesa, 
hacer cosas que la gente no está acostumbrada a 
escuchar. No en términos que la música sea rara, 

sino que en términos que a los discos chilenos les 
falta temática”, dijo.

SU TRABAJO 

En cuanto a su labor artística, detalló que “yo 
compongo, pero me he encontrado amigos que son 
gente que es especial y con ellos complemento el 
trabajo, no soy tan ‘seco’ para hacerlo solo”.

En ese sentido se acordó de Carlos Salgado, pia-
nista angelino y de Rodrigo González, de quien dijo, 
“va en vía de ser uno de los mejores productores de 
Chile”. A ellos sumó a Cristian Espiñeira, a Granada, 
que con ellos grabó su primer disco “Toqui” que sale 
antes de fin de año.

“Esa (canción, ‘Rubén’) 
venía hecha, pero vino 
en muchas partes, muy 
lento y al ser así fue súper 
doloroso hacerlo. Yo digo 
que es la única canción 
de amor que tengo”.

“Toqui” busca hablar de los conflictos 
que afectan a la gente en el sur. 

Pese a ser mulchenino, prefiere cantar de temas más 
generales del sur, que específicos de su comuna.

En las próximas semanas estrenará su disco “Toqui” 
en colaboración con otros artistas de la zona. 
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Una simulación de emergencia se realizó en el salón de 
la Gobernación de Biobío y estuvo organizada por Onemi 
y Conaf. El propósito, mejorar la coordinación y estar 
preparados para el próximo verano.

CENTRO DE OPERACIONES DE EMERGENCIA

Provincia de Biobío se prepara 
para control de incendios como 

los del verano pasado

Es 16 de enero del año 2018, y 
un incendio forestal que lleva 
afectadas más de 400 hectáreas 
se registra en el Parque Nacio-
nal Laguna del Laja, ubicado en la 
comuna de Antuco, situación que 

obligó a la Corporación Nacional Forestal, 
Conaf, administradora de esa área silvestre 
protegida, solicitar a Onemi la declaración 
de Alerta Roja comunal.

Sin embargo, y debido a las condiciones 
de altas temperaturas y fuertes vientos en 
la Provincia de Biobío, por sobre los 50 kiló-
metros por hora, además de simultaneidad 
de focos en otros sectores del territorio con 
afectación de viviendas, las autoridades 
decidieron subir la cobertura de la emer-
gencia a Alerta Roja Provincial. 

Este fue el escenario que se presentó 
durante esta mañana a los integrantes del 
Comité Operativo de Emergencias, COE, de 

la Provincia de Biobío, en una simulación de 
coordinación para enfrentar emergencias 
derivadas de un incendio forestal cuyo pro-
pósito fue mejorar la coordinación y estar 
preparados para el próximo verano.

La actividad estuvo organizada por 
la Gobernación, Conaf y Onemi, a través 
de su Unidad de Simulacros y Simulacio-
nes, y en ella participaron más de veinte 
representantes de instituciones como 
el Ejército, Carabineros, PDI, Bomberos, 
Cruz Roja, Serviu, CGE, Seremi y Servicio 
de Salud, entre otros, encabezados por el  
Gobernador Provincial Luis Barceló Amado.

SIMULACIÓN DE INCENDIO

“Este COE fue bien especial, porque 
fue una citación del gobernador provin-
cial, quien preside el Comité  Operativo 
de Emergencias que está constituido por 
las policías, los servicios públicos, el Ejér-
cito, Bomberos, Cruz Roja y las empresas 
de servicios básicos. El tema era una reu-
nión más del COE y llegando acá le dimos 
a conocer a los asistentes que se trataba de 

una simulación de incendios forestales con 
amenaza a las áreas silvestres protegidas, 
a viviendas y a infraestructura crítica. Nos 
quisimos poner en este escenario, para 
Onemi la ejercitación es una forma de estar 
mejor preparado, por eso se realizan este 
tipo de simulaciones. Frente escenarios 
ficticios que se le iba entregando a los par-
ticipantes del COE, ellos iban respondiendo 
en virtud de los recursos que poseen en la 
provincia, pero también cómo pueden ir 
adicionando recursos de otros niveles ante 
una emergencia de estas características”, 
indicó la directora regional de Onemi, Gilda 
Grandón Alvial.

Durante el ejercicio se abordaron aspec-
tos como recursos desplegados por el Sis-
tema de Protección Civil para combatir el 
incendio, así como también las capacidades 
del nivel comunal, solicitud de mayores 
recursos para el combate, patrullajes poli-
ciales en las zonas afectadas, alternativas 
de evacuación de la población, situación 
de los servicios básicos, infraestructura 
crítica y habilitación de albergues, prin-
cipalmente.

ESCENARIO DE CATÁSTROFES

La respuesta de los integrantes del COE a 
este escenario de emergencia fue de coor-
dinación inmediata, lo cual fue destacado 
por el gobernador provincial, Luis Barceló: 
“La temporada pasada en los meses de 
enero y febrero fue muy catastrófica, por 

lo que se nos planteó de Onemi la posibi-
lidad de hacer una simulación de riesgos 
de catástrofe.

Había varias alternativas, erupciones 
volcánicas, terremotos, incendios, y lle-
gamos a la conclusión de que este verano 
tendremos nuevamente incendios fores-
tales, y aunque no sabemos la magnitud 
de ellos la simulación fue sobre este tipo 
de catástrofes.

El escenario del incendio fue en la 
comuna de Antuco, en el sector del Parque 
Nacional la Laguna del Laja, acompañado 
de otros focos de siniestro en la Provincia. 
En el simulacro verificamos el estado de los 
recursos materiales y humanos para poder 
enfrentar de la mejor forma los daños que 
se producen a propósito de estos sinies-
tros”. 

La autoridad provincial agregó que 
este tipo de ejercicios permiten la reac-
ción oportuna de los servicios públicos, las 
policías y de quienes participan en el COE.

COORDINACIÓN
DE INSTITUCIONES

Por su parte, el jefe provincial de Conaf 
Biobío, Rodrigo Cifuentes, indicó que “es 
muy importante realizar este tipo de simu-
laciones sobre alguna emergencia, espe-
cialmente en el tema que nos compete 
como son los incendios forestales. Durante 
el ejercicio del simulacro, nos podemos dar 
cuenta de algunos ajustes que debemos 

realizar. En el caso de que nos toque enfren-
tar situaciones de esa naturaleza la idea es 
que estemos con una mejor preparación”. 

Cifuentes agregó además que, como 
corporación existe experiencia en torno 
a los incendios forestales, por lo que reci-
bir el apoyo y la coordinación de algunas 
instituciones que son clave en el manejo 
oportuno de los siniestros, partiendo por 
Onemi, Ejército, Bomberos, Gobernación, 
entre otros, es fundamental para tener 
éxito en el combate y extinción de ellos.

LABOR MUNICIPAL
Y CIUDADANA

Una de las comunas de la provincia 
de Biobío que ha sufrido anteriormente 

este tipo de catástrofes, y que a su vez ha 
estado trabajando en diferentes iniciativas 
para evitar estos siniestros, y que además 
incluyen a la comunidad, es la comuna de 
Mulchén, cuyo municipio ha impulsado 
sistemas de prevención que involucran 
directamente la participación ciudadana.

Es por esto que Diario La Tribuna tomó 
contacto con el alcalde mulchenino, Jorge 
Rivas, quien comentó sobre la actividad 
de simulacro que “me arece que es una 
buena medida y estrategia el hecho de 
actuar preventivamente, lo que significa 
que se tiene que coordinar con los vecinos 
y con las instituciones y organizaciones que 
se van a ver afectadas”.

Con respecto a las medidas de preven-
ción llevadas a cabo en Mulchén, Rivas 
explicó que “nosotros fuimos pioneros 
el año pasado quemando el combustible 
cercano a la comuna, involucrando a los 
vecinos esta estrategia. Además, hace poco 
recibimos un carro aljibe de Bomberos y 
vamos a seguir con esta medida pionera 
de nuevo, porque ya nos permitió evitar 
incendios históricos de la comuna”.

“En uno de estos siniestros se quemó 
una parte de la población tras ser des-
truidas 12 casas por el fuego, lo que fue 
solo porque había combustible cercanO a 
las mismas viviendas, en un incendio que 
comenzó lejos, pero esto provocó un daño 
desmedido”, puntualizó.

LIMPIEZA DE BASURALES Y MÁS 
MEDIDAS DE PREVENCIÓN

Muchos de estos incendios se producen 
o se incrementen debido a la basura que se 

bota en lugares indebidos, ilegales y de alto 
riesgo, como son las zonas forestales, es por 
esto que la erradicación de los microbasu-
rales es una medida indispensable también 
para este tipo de planes preventivos.

Con respecto a este punto, la máxima 
autoridad de Mulchén indicó que “noso-
tros estamos trabajando en limpieza de 
microbasurales, lo hemos hecho en otras 
oportunidades. Ahora mismo estamos tra-
bajando con un ingeniero medioambiental 
y una ingeniera química con los cuales esta-
mos liderando un proceso de reciclaje y de 
limpieza de micro basurales en la comuna, 
motivando también a las vecinas y vecinos”.

“Hay mucha gente que quiere tratar el 
medio ambiente de modo más amigable 
sobre todo a la juventud, por eso hago un 
llamado a la conciencia para que este tipo 

de trabajos de limpieza sean un paso a un 
gran plan de trabajo”, comentó el alcalde.

Igualmente recalcó que “para eso debe-
mos tomar conciencia de motivar a los 
vecinos. Una medida de mitigación puede 
evitar que el día de mañana lamentemos 
una catástrofe”.

“En esa misma línea estamos trabajando 
en la poda de los árboles viejos en riesgo, 
pero a la vez que sacamos uno, plantamos 
otro. Sabemos que también hay gente que 
es defensora del medio ambiente y cuan-
do se transparenta el trabajo, se genera 
una real conciencia colectiva, que además 
entiende el quehacer de la municipalidad. 
En la medida que involucremos a la comu-
nidad, sin duda que el plan tendrá un efecto 
potente, que beneficie a la comuna”, enfa-
tizó Jorge Rivas.

El simulacro llevado a cabo en la Gobernación apunta
a estar mejor preparados ante este tipo de siniestros.

Medidas de prevención pretenden evitar escenas 
como esta en la provincia de Biobío.

Los incendios también son prevenidos también con la eliminación 
de micro basurales y la conciencia medioambiental de no botar 
basura en lugares no habilitados, ilegales y de alta peligrosidad.
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EN BIOBÍO PODRÁN ACCEDER CERCA DE MIL PERSONAS 

Inauguran Centro de integración 
social para ex convictos

El Centro de Apoyo de Integra-
ción Social de Gendarmería 
de Chile atenderá a todas 

aquellas personas que estén en 
el proceso de eliminación de ante-
cedentes penales con el objeto de 
ayudarlos a terminar sus procesos 
y dejar sus certificados de ante-
cedentes limpios o con la claridad 
de la condena cumplida.

Serán, cerca de mil personas de 
todo Biobío las que podrán acce-
der a este servicio en la Provincia.

Fotos: Alberto Zúñiga.

Cabo 1º Freddy Pincheira, padre Eduardo Riquelme; capitán Rodrigo Toro, alcaide de Mulchén; y cabo 1º José Solar.

Cabo 1º Ibanica Osses; suboficial Paola Viveros; cabo Andrea Lafont y 
gendarme Ana Fica.

Cabo 1º José Flores, Víctor Rivas; Tte. 1º, Orlando Hasbún; y, Tte. 1º Carlos Hernández.

Marcelo Rodríguez, Viviana Gómez, Fernanda Cerda, Lilian Vásquez y Jaime Mac-Vicar.

Jaime Leighton, presidente Tribunal de Familia; Alejandra Parrondo y Marco Tiznado.

Sargento 2º Rodrigo Méndez, suboficial Gisella Araya y Gabriel Vallejos.

Alejandro Arévalo, subdirector técnico Gendarmería; alcalde Esteban 
Krause; Jorge Cáceres, seremi de Justicia; y, coronel Cristian Alveal, 
director de Gendarmería.
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TECNOLOGÍA

Técnicos alemanes ensayan las tecnologías 
de las futuras bicicletas eléctricas controladas 
por ordenador en un prototipo de madera, 
sin pedales y basado en su precursora de 
hace 200 años.

La bicicleta eléctrica ¡de madera!

A veces, el porvenir se ins-
pira en el ayer. Es el caso 
de una tecnología para 
bicicletas eléctricas que 

desarrolla la universidad alema-
na del Sarre, US (www.uni-saar-
land.de/en) utilizando para expe-
rimentarla un vehículo denomi-
nado ‘draisiana’, propulsado por 
la fuerza muscular humana.

Los niños pequeños todavía 
utilizan algunas variantes de 
aquel velocípedo precursor de 
la actual bicicleta, también llama-
do ‘Laufmaschine’ (máquina de 
correr), “dandy horse” o bicicleta 
de equilibrio, que Karl von Drais 
desarrolló como alternativa a los 
desplazamientos a caballo que se 
tornaban demasiado caros y que 
este inventor alemán probó en 
una ruta larga en 1817. 

Doscientos años después, 
un equipo de investigadores en 
computación de la US ha fabrica-
do en honor de von Drais un pro-
totipo inspirado en la ‘draisiana’ 
y hecho de madera, al igual que 
el vehículo del inventor alemán, 
aunque equipado con motor 
eléctrico, batería, sensores y 
miniordenador.

El objetivo es crear un paquete 
de software (programas) y hard-
ware (mecanismos) para una 
futura generación de bicicletas 
eléctricas controladas por orde-
nador, en las que podrán combi-
narse componentes manufactu-
rados por distintos fabricantes, 
para que trabajen en equipo, de 
manera armónica, segura y ade-
cuada, según la US. 

Ese ‘kit’ tecnológico posibilita-
rá que los usuarios o pequeños 
fabricantes hagan su e-bici ‘a la 
carta’ con componentes de dis-

tintas marcas que podrán inte-
ractuar e intercomunicarse.

Este sistema garantizará que el 
motor no supere los 25 kilóme-
tros por hora (máximo permitido 
para las bicicletas eléctricas) y 
que su batería nunca se recalien-
te y pueda recargarse con igual 
rapidez con cualquier cargador, 
según los investigadores. 

SIN PEDALES, PERO 
CON VENTAJAS

“La ausencia de pedales en el 
prototipo de madera hace más 
difícil detectar y medir los movi-
mientos del conductor mediante 
sensores”, explica a Efe, el estu-
diante de doctorado Gereon Fox, 
uno de los investigadores de este 
proyecto, a cargo del control del 
motor. 

Pero al mismo tiempo, “la falta 
de pedales proporciona unas 
condiciones más interesantes de 
experimentación que ayudan a 
hacer más visible la robustez de 
la tecnología que estamos desa-
rrollando, destinada a verificar 
que todos los componentes de 
una bicicleta eléctrica trabajen 
juntos correctamente”, añade 
Fox.

Por otra parte “la madera 
es más fácil de procesar que el 
metal, lo cual nos ayudó en la 
primera fase de construcción, 
y ofrece nuevas oportunidades 
para un diseño atractivo”, ase-
gura  a Efe este especialista en 
sistemas y software.

El marco o cuadro de esta bici 
experimental, excepto sus torni-
llos y los cojinetes y neumáticos 
de las ruedas, está fabricado con 
okoumé, una madera africana, de 

tono rosa salmón, con nervios 
finos que facilitan el darle forma, 
y que parece tener una excelente 
resistencia a la intemperie, según 
la US.

El asiento y el manillar están 
cubiertos con cuero, y algunas 
piezas pequeñas, como los sopor-
tes de los sensores de velocidad 
y aceleración, han sido impre-
sas en 3D en otros materiales, 
de acuerdo a esta misma fuente.

PROPULSIÓN MIXTA: 
HUMANA Y ELÉCTRICA

La antigua ‘draisiana’ no tenía 
pedales, por lo que el conduc-
tor la impulsaba con sus pies y, 
del mismo modo, el motor de la 
‘bici’ eléctrica o e-bici de made-
ra denominada “Draisine 200.0”,  
arranca cuando el conductor la 
impulsa hacia adelante empu-
jando con sus pies sobre el suelo 
y, ya en marcha, le proporciona 

energía adicional al vehículo 
durante todo el recorrido, según 
se observa en un vídeo de la US.  
(https://www.youtube.com/wat-
ch?v=mQECHcnTJGw&feature=-
youtu.be).

Los padres de la criatura en 
madera son Holger Hermanns, 
profesor de ciencias computa-
cionales del Sarre y especializado 
en el desarrollo de un software, 
junto con el ingeniero belga Dries 
Callebaut y esta experiencia está 
enmarcada en el proyecto  POW-
VER (www.powver.org).

La bicicleta no experimen-
ta vibraciones intensas y está 
equipada con su pedal de freno 
en la rueda delantera y el motor 
eléctrico que va instalado en la 
rueda trasera. 

El motor de 200 vatios (W) 
recibe su electricidad de una 
batería de 750 gramos y está 
conectado mediante un cable 
conectado a un miniordenador 

alojado en el cuadro del asiento 
de la e-bici, que controla el motor 
con la asistencia de un sensor de 
velocidad.

“En las bicicletas eléctricas, 
el motor se acciona cuando el 
ciclista mueve los pedales, pero 
en un vehículo sin pedales como  
este prototipo, es fundamental 
que el software detecte e inter-
prete correctamente cuando el 
conductor del vehículo lo está 
empujando con sus pies”, según 
el equipo de Hermanns.

Los investigadores de la US 
han montado una cámara en 
el marco de este prototipo de 
madera, para que proporcione 
evidencias en vídeo sobre la 
correcta interacción de la energía 
humana y eléctrica. Las graba-
ciones de vídeo se sincronizan 
con los datos registrados por los 
sensores, por medio de un reloj 
LED especial que es leído auto-
máticamente, concluyen.

UN MIEMbRO DEL EqUIPO de investigadores instalando el software en la bicicleta de madera. Foto: Gereon Fox 
(Saarland University, POWVER Project)

UN MIEMbRO DEL EqUIPO de investigación probando la bicicleta sin 
pedales y de madera en la calle. Foto: Felix Freiberger (Saarland University, 
POWVER Project) EL PROfESOR HOLgER HERMANNS, director del proyecto.Foto: Saarland University press office
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SANTA BÁRBARA

LO NIEVE: cuando disfrutar
de las bondades del río
Huequecura es un imperdible

En el idioma pehuenche, Huequecura significa 
Piedra Nueva y ofrece hermosos parajes. Su río 
es de aguas cristalinas y puras.

Ubicado a unos 24 
kilómetros de la 
comuna de Santa 
Bárbara, en direc-
ción a la cordille-

ra, se encuentra el sector de Lo 
Nieve.

Se trata de una zona que ofrece 
uno de los encantos imperdibles 
en la provincia de Biobío, al menos 
en materia de turismo natural.

Bordeado por el río Hueque-
cura, el sector es uno de los más 
visitados por turistas en la comu-
na de la miel.

La zona no sólo ofrece cam-
pings, sino que distracción al aire 
libre y contacto con la naturaleza.

“Este sector se empieza a 
desarrollar en la comuna desde 
la década de 1940, cuando nace el 
primer camping de nombre Hue-
quecura, que es el más antiguo de 
la comuna y que tiene –desde ahí- 
una base bien consolidada dado 
que se toma el resguardo natural 
de esa zona”, relató el encargado 
de la Oficina de Turismo de Santa 
Bárbara, Jaime Sanhueza.

El río Huequecura que es uno 
de los afluentes más simbólicos 
de la zona, ofreciendo aguas puras 
y cristalinas de cordillera y tibias 
al atardecer.

Tal escenario llamó podero-

samente la atención durante el 
desarrollo del turismo en la comu-
na, después de que se dividiera 
con Alto Biobío el año 2004.

Cuando Santa Bárbara es ale-
jada de su alta cordillera, debió 
dejar de considerar como oferta 
turística todo aquello que estuvie-
ra relacionado con la cordillera y 
cultura pehuenche.

Frente a ello, “la única opción 
fue poder potenciar el sector 
donde se emplaza el río Hueque-
cura; dentro de esa misma línea, 
cuando estaba en pleno auge de 
posicionamiento, llegó la inter-
vención de la Central Angostura”, 
relató Sanhueza.

Ello obligó a inundar los pri-
meros kilómetros de rio después 
de desembocar al Biobío, donde 
estaba principalmente la mayor 
oferta turística. 

En el sector había cuatro cam-
pings que eran muy reconocidos 
en la zona, los que quedaron bajo 
el agua y en la actualidad forma 
parte de la represa Angostura.

Producto de ello, “se solicitó a 
la empresa una mitigación al daño 
causado a la cuenca del río y se 
le exigió que tenía que devolver 
campings por la inundación de 
los anteriores; desde ahí nace el 
camping la Patagua de Lo Nieve 

y el camping Los Notros”, relató 
Sanhueza.

Dentro de los requerimientos 
realizados es que esos campings 
debían ser de la más alta tec-
nología y que permitieran dejar 

mayores ingresos dentro de la 
economía de la comuna y que 
ojalá fuera dentro de la catego-
ría Turista.

En la actualidad, dos campings 
de la zona cuentan con esta cate-
goría: el Huequecura y Los Notros, 
que es la máxima que tiene el Ser-
vicio Nacional de Turismo a nivel 
nacional.

Esta categoría garantiza a los 
visitantes que llegarán a la zona 
que estos dos campings cuentan 
con todas las condiciones y cum-
plen con todas las ordenanzas de 
la Ley de Turismo.

Hace muy poco, el alcalde de 
Santa Bárbara, Daniel Salamanca, 
firmó un convenio con el coman-
dante del Destacamento de Mon-
taña N° 17 “Los Ángeles”, teniente 
coronel Miguel Ángel Navarrete.

Uno de los aspectos que con-
templa este convenio es buscar 
la mejor forma de posicionar la 
cordillera. En la actualidad, tienen 
un grave problema con los veci-
nos de la cordillera; mucha gente 
ha llegado a intervenir el sector, 
dejando mucha basura. 

En conjunto con el Ejército, 
realizarán un levantamiento para 
toda dicha zona y así poder obte-
ner los registros de acceso a la cor-

dillera que está principalmente 
por el sector de Huequecura.

El sector de Lo Nieve cuenta 
con mucha floración nativa, el río 
que bordea la zona permite dis-
frutar de aguas puras y cristalinas, 
además de una geografía hermo-
sa y distante unos 24 kilómetros 
de Santa Bárbara.

La zona permite disfrutar de la 
naturaleza, ofreciendo –además- 
cabañas, cafeterías, miradores y 
artesanías, entre otros panora-
mas.

En la época estival, todos los 
años se realiza un festival que 
lleva por nombre La Bandurria en 
ese sector; la finalidad es crear 
una instancia para que el turista 
encuentre una distracción distinta 
al entorno natural que ofrece el 
sector.

Eso sí, para quienes viven en 
la provincia de Biobío la sugeren-
cia es que puedan visitarla desde 
octubre en adelante ya que los 
meses de enero y febrero el sector 
colapsa ante la llegada de visitan-
tes.

Lo Nieve ofrece, además, la 
posibilidad de realizar descensos 
en balsa por el río Biobío, andar 
a caballo, acampar y hacer sen-
derismo.

A 24 kilómetros de Santa Bárbara se encuentra Lo Nieve, 
cuyo principal afluente es el Huequecura.

La zona ofrece campings de primer nivel para que los 
visitantes puedan disfrutar del entorno.
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CABRERO
VIERNES 06/09: HOMENAJE A 
VIOLETA PARRA.

Para este viernes 6 de octubre, 
la comuna de Cabrero conmemo-
rará el centenario del natalicio de 
la cantautora Violeta Parra.

Se trata de una peña folclórica 
que se realizará a contar de las 
19:00 horas en la plaza de armas 
de Monte Águila.

La jornada contemplará la par-
ticipación de los hermanos Toloza, 
el grupo Bafolca y los Guarisnaques 
de Don Roberto y es completamen-
te gratuita.

QUILACO
DOMINGO 01/10: FERIA DE RECI-
CLAJE.

Para este domingo está pro-
gramada la 1° Feria de Reciclaje 
Eléctrico y Electrónico “Limpia tu 
casa”, a realizarse en la comuna 
de Quilaco.

Se trata de una iniciativa impul-
sada por el municipio y que se rea-
lizará en la Casa de la Cultura, entre 
las 9:30 y las 18:00 horas.

De forma paralela, la jornada 
también será replicada en la Escue-
la Campamento, entre las 9:30 y las 
14:00 horas.

A ambos lugares, los habitantes 
podrán llevar todos aquellos elec-
trodomésticos o elementos elec-
trónicos que, por cualquier motivo, 
hayan dado de baja o que ya no 
utilicen para que sean reciclados.

TUCAPEL
DOMINGO 01/10: FIESTA DE SAN 
FRANCISCO.

El municipio de Tucapel invita a 
toda la comunidad a disfrutar de la 
tradicional Fiesta de Bendición de 
Cruces que se realizará este domin-
go en la localidad de Huépil.

La iniciativa tiene un costo de 
$1.000 por persona y contará con 
la participación de grupos musica-
les, además de misa a la chilena, 
bendición de cruces, artesanías, 
comidas típicas y mucho más.

Se trata de una actividad orga-
nizada por la Parroquia San Diego 
de Alcalá y auspiciada por nuestro 
municipio.

¿No tiene cómo movilizarse? 
Tranquilos. Habrá transporte gra-
tuito para todos quienes quieran 
participar en esta jornada.

Los servicios saldrán a las 10:30 
horas desde Polcura y Tucapel.

Desde Polcura, la salida será 

agendaSemanal

desde la sede Los Laureles, paran-
do en la Plaza de Polcura, la sede de 
Villa Rastrojos, el Estadio de Trupán 
y la Plaza de Trupán. 

Y desde Tucapel la salida será 
desde la Plaza de Villa La Esperanza 
y pasando por la Plaza de Tucapel.

El retorno será a las 19:00 horas 
desde el Gimnasio Bicentenario.

La jornada comienza a las 10:30 
horas con palabas de bienvenida y 
la apertura de la fiesta a cargo del 

párroco Tomás Carraco.
La bendición de las cruces y la 

misa a la chilena se realizará a las 
12:00 del día, a cargo del monseñor 
Felipe Bacarreza.

YUMBEL
DOMINGO 01/10: EXHIBICIÓN DE 
SECCIÓN DE PERROS POLICIALES

Este domingo, la Sección de Perros 
Policiales de la Prefectura de Carabi-
neros de Concepción realizará una 
exhibición de estos animales en la 
ciudad de Yumbel.

La cita es a contar de las 16:00 
horas en el estadio municipal de la 
comuna santuario.

Se trata de una jornada en la 
que la familia podrá disfrutar de un 
espectáculo donde los protagonistas 
serán los canes adiestrados y en el 
que mostrarán todas sus habilidades.

Con esta actividad, el municipio 
cierra las actividades oficiales de 
Fiestas Patrias en la comuna, invitan-
do a toda la comunidad a presenciar 
esta exhibición.

Cabe hacer presente que, en 
caso de lluvia, el show se trasladará 
al Gimnasio Municipal en el mismo 
horario

HASTA EL 03/10: ESCUELA DE FÚTBOL  

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN
Hasta este martes están abiertas 

las inscripciones para la Escuela de 
Fútbol del Club Deportivo de la Uni-
versidad de Concepción.

Podrán inscribirse los niños y 
adolescente cuyas edades fluctúen 
entre los 8 y los 14 años de edad.

El campanil formará a los jóvenes 
deportistas de la comuna de Yumbel 
y las sesiones se realizarán los miér-
coles a las 16:30 horas en el Estadio 
Municipal de la ciudad.

Las prácticas se extenderán 
desde el 4 de octubre hasta marzo 
del próximo año.

Las inscripciones se realizarán 
hasta las 17:00 horas del martes 3 
de octubre en la Oficina de Deporte 
y Recreación.

MIÉRCOLES 04/10: CELEBRACIÓN 
DE SAN FRANCISCO DE ASÍS

Este miércoles 4 de octubre, 
Yumbel celebrará San Francisco de 
Asís con la antigua costumbre de la 
bendición de la Cruz del Trigo.

La celebración se realizará a con-
tar de las 11:00 horas, en el sector 
Los Robles; en el lugar se oficiará 
un servicio religioso y habrá música 
folclórica en vivo, además de una 
degustación de cóctel criollo.

Como es tradicional, FinDe de La Tribuna recopiló los mejores panoramas 
para realizar durante la semana en la Provincia de Biobío.

Este domingo, a contar de las 16:00 horas, se realizará la exhibición 
de la sección canina de Carabineros en Yumbel.
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El ex parlamentario de la Democracia Cristiana, a sus 87 años, abandonó por un rato 
su retiro de la política activa y en diálogo con Diario La Tribuna criticó a su partido por 
la estrategia adoptada ante las próximas elecciones presidenciales y parlamentarias, 
y a Ricardo Lagos y Michelle Bachelet, por la disputa que ambos han sostenido en 
relación al levantamiento del secreto sobre el Informe Valech.

El papa Francisco (d) se despide de Colombia acompañado por el presidente Juan Manuel 
Santos (i) en el aeropuerto Rafael Núñez en Cartagena (Colombia)  el 10 de septiembre 
de 2017. El papa Francisco culmina en esta ciudad del Caribe la visita a Colombia. EFE/ 
Leonardo Muñoz

EX SENADOR ANALIZÓ ESCENARIO POLÍTICO EN CHILE

Ruiz-Esquide por Carolina Goic: 
“Creo que es difícil que llegue  

a la segunda vuelta”
Retirado de la política activa, a sus 87 años, el ex 

parlamentario demócrata cristiano por la zona, 
Mariano Ruiz-Esquide, monitorea lo que sucede 
en Chile con la misma claridad que lo caracterizó 
mientras se desempeñó como senador hasta el 

2013 cuando, tras varios períodos en el cargo, decidió 
no repostularse más al mismo.

El desgaste característico de su edad hoy sólo se ve 
reflejado en su debilitada figura, jamás en sus condiciones 
intelectuales, las que conserva intactas. Así lo demostró 
en conversación con Diario La Tribuna para analizar la 
contingencia nacional sobre distintos temas de índole 
político.

¿Cómo evalúa hoy lo que está sucediendo en el país 
en materia política?

-No me gusta, creo que la política ha derivado a una 
forma de hacerla que no es la manera en la que yo la 
entiendo, creo que hay demasiado afán de vencer y no 
de convencer como decía Unamuno. Creo que hay mucha 
furia en las respuestas, pienso que no hay lealtad con la 
consecuencia que se requiere en los partidos políticos. 
Yo hace mucho tiempo atrás presenté un proyecto que 
no fue aprobado para el que es elegido por un partido 
y se cambia pierde el cargo. No me gusta el que se haya 
mezclado de tal naturaleza el negocio, el dinero con la 
política. Sólo hago una salvedad en el sentido siguiente; 
los árabes tienen un refrán que dice que la copa del árbol, 
vale decir, la gente que pertenece a la dirigencia nacional 
en todo orden: política, empresa, religión, cualquiera, la 
copa del árbol es lo que son sus raíces, por lo tanto, hay 
una responsabilidad por el que vota por aquellas personas 
que después cometen las faltas que señalo. Desde esa 
perspectiva el tema es bastante peor, porque cambiarle 
la mentalidad a la gente significa cambiar el modelo de 
vida y el modelo de vida hoy es un modelo capitalista, es 
un modelo donde lo que importa, lo que la gente busca 
no es el trabajo honesto, tranquilo, sereno, sino que 
es un trabajo tumultuoso, donde toda la gente quiere 
tener todo el dinero lo más pronto posible. Y al frente 
de eso queda un número muy importante de chilenos, 
en donde realmente no sólo no hay riquezas, sino que 
hay pobreza real. Entonces usted tiene una sociedad 
con los dos extremos, con un sector medio bastante 
desposeído, con un afán furioso de ganar dinero, con 
una conducta que está dedicada a eso y que no importa 
cuál sea la forma de hacerlo. Hoy día se encuentra y se 
considera como razonable que una persona que tiene 
mucho dinero gane más dinero al punto que si se cometen 
errores o se roba derechamente los dineros del fisco o de 
cualquier parte, no es pecado, no es delito, no hay culpa. 
Entonces, esa sociedad termina estrechando la mente de 
la gente y empieza a mirar por una sola rendija, cómo 
voy ahí, cuánto gano aquí, cuánto pierdo acá. Si tengo 
que robarle a una monja, robo, si tengo que incendiar 
una iglesia la incendio. Entonces, es una sociedad que 
está corrompida por la ambición del dinero, la falta de 
fraternidad que es el bien del otro. A todo se le da una 
excusa y también hay deslealtad en la política, porque 
también hay una deslealtad en quienes son un poco la 
figura que los políticos intentamos tener siempre pre-
sente para poder actuar bien.

¿Qué le parece la alta abstención electoral que se 
viene dando en las últimas elecciones? En la última 
presidencial alrededor del 70 por ciento del universo 
de electores no votó.

-Eso es una mala práctica, es una cosa que le hace mal 
a la democracia, porque tiene una base de sustentación 
muy baja, pero también hay que aplicar la frase anterior: 
¿quiénes son?, ¿por qué los políticos o mejor dicho son 

los políticos tan venales como se dice?, ¿quién los eligió?

¿Pero por qué la gente no vota?
-Porque está en presencia de una clase política o un 

grupo de dirigentes, en todos los niveles, desde las igle-
sias hasta los boy scouts que no le dan confianza, pero 
votan por ellos. Entonces, se produce un fenómeno muy 
complicado, porque yo no tengo confianza en usted, 
sin embargo, mañana tengo que votar y viene alguien 
y dice: fíjate no votes por él, porque Mariano es mejor, 
porque robó menos. Esa sola frase genera la tentación 
de no votar. Además, otro factor, el sentido de nación, 
el sentido de patria, el sentido de comunidad nacional 
se ha ido perdiendo, porque no hay nada más cobarde y 
nada más lamentable que un millón de dólares.

¿Durante sus años como senador observó malas prác-
ticas en el Congreso entre sus colegas parlamentarios?

-Sí, pero no como ahora. Absolutamente distinto, 
numéricamente y cualitativamente; menos gente que 
faltaba a sus deberes y siempre que había un delito era 
un delito menor de lo que se halla ahora (…) estoy extre-
madamente dolido, enojado, mal genio. Cuando yo pre-
senté un proyecto de nacionalización del litio no se hizo, 
no se nacionalizó. Después de eso se privatizó y se licitó 
y lo sacó un señor que tiene mucha plata en Chile que 
es Luksic, y veo en algún diario que dicen que la parte 
que se licitó del litio le ha producido el doble del capital 
invertido por el actual dueño en un año. Entonces, uno 
dice qué pasó y pasó algo que todos conocemos; hubo 
dos cosas: una mirada patriótica de algunos que dicen 
que no tenemos posibilidades, que los capitales chilenos 
no dan para poder hacer estatales y hacer una explota-
ción del litio; y otra que no es tan patriótica, sino que, 
simplemente, un negocio y esa persona tenía plata para 
comprarla y lo compró todo legítimamente, todo lícito, 
todo normal, en el nombre del Padre y el Hijo.

Al empresario que usted alude ha sido mencionado en 
las investigaciones por el financiamiento de campañas 
políticas ¿Qué le parece ese tema?

-Esa es otra cosa. En los tiempos nuestros, mientras 
yo estuve en el Senado, puede haber sido uno o dos en 
menores niveles.

¿Usted recibió alguna vez aportes de empresarios 
para financiar sus campañas?

-Nunca.

¿Cómo financiaba sus campañas?
-Se lo voy a decir, pero lo pone como está. Mis tíos que 

yo tenía y que tengo eran agricultores en Antuco y en cada 
campaña mía aportaban una vaca o dos; segundo, mis 
colegas médicos hacían “cuchas” en todos los hospitales, 
porque yo defendía la empresa pública en salud; tercero, 
mi padre ponía todo lo que podía, él tenía una tienda 
muy chica. Yo tenía tres o cuatro amigos que eran ricos 
y ellos me apoyaban con alguna fuerza.

¿Amigos ricos y empresarios?
-Sí, empresarios, pero nunca, nunca, nunca hasta el 

infinito de algún empresario grande o de una empresa 
grande, nada. Lo que hacíamos era bailes y usted dirá ahí 
saca siete pesos; no es cierto, hacíamos bailes con 300 
personas. Una vez se lo llevó el tesorero y lo alcanzaron 
a agarrar (ríe). Hacíamos bailes, comités y cada uno hacía 
su fiesta y sacábamos de a poquitito. Un grano no hace 
un granero en política, pero ayudó a su compañero.

INFORME VALECH

En otros temas vigentes ¿qué le parece la iniciativa 

de la Presidenta Bachelet de levantar el secreto sobre 
el Informe Valech?

-Me parece bien, hay que saber la verdad entera, ¿por 
qué no vamos a hacer público un secreto, un informe 
que da luz sobre lo que pasó en la dictadura?, ¿por qué 
vamos a mantener en secreto las torturas que se pro-
dujeron?, ¿por qué razón se hace todo esto como que 
no se puede tocar? Eso genera más desconfianza que 
cualquier “choreo” de dinero.

Pero el ex Presidente Lagos salió a defender el secre-
to sobre el informe Valech, argumentando que fue un 
compromiso suscrito entre el Estado de Chile con las 
personas que aceptaron entregar su testimonio bajo 
condiciones de confidencialidad. Incluso se manifestó 
“dolido” con la Presidenta Bachelet, señalando que ella 
participó de este acuerdo mientras se desempeñaba 
como ministra de Defensa. ¿Qué le parece la postura 
del ex mandatario?

-Se lo voy a decir con la verdad que yo siento. Primero, 
no es costumbre mía dar opiniones sobre personas que 
están vivas y que han sido presidentes de la República; 
para mí eso son secretos de Estado. Segundo, Lagos es 
un hombre inteligente y la señora Bachelet también, 
que se agarren ellos. Excúseme, pero ellos verán como 
resuelven su tema entre los dos, porque eso no es un 
compromiso del país, fue entre un presidente y un infor-
me. Tercero (…) yo creo que los presidentes actuales y 
anteriores deben ser extremadamente cuidadosos en 
generar un conflicto artificial sobre si se entrega o no se 
entrega un informe. Si el Presidente Lagos cree que eso 
debió hacerse debió haberlo hecho en su tiempo, si no 
debió hacerlo, no lo debe hacer ahora. Si la Presidenta 
tenía un compromiso debió haberlo incumplido y si no 
lo cumple tiene una falla también. Yo aprendí durante 
28 años que los secretos de Estado son eso, secretos 
de Estado.

¿O sea debería respetarse el secreto sobre el Infor-
me Valech?

-Si hay un compromiso debiese respetarse.

Aun así, ¿usted me dice que es partidario que se dé 
a conocer el contenido del informe?

-Esa es una opinión personal. Primero palabra tomada, 
palabra empeñada, palabra cumplida. Las verdades en 
este caso son oportunas e inoportunas como dice San 
Pablo, significa que las cosas deben conocerse. Si son 
de tal naturaleza que el bien común del país hace que 
no sea conveniente que se conozca debe respetarse ese 
bien mayor, las reglas son claras. Entonces, si Lagos habló 
a destiempo o la señora no cumplió Dios los cuide en su 
alma, pero ahí yo ya no me meto.

DEMOCRACIA CRISTIANA Y CAROLINA GOIC

¿Cómo ve hoy a su partido, la Democracia Cristiana? 
¿Le ve posibilidades a su candidata presidencial Caroli-
na Goic considerando las últimas encuestas?

-Primero que todo, yo creo en las encuestas con un 
signo de interrogación. Las encuestas que hubo en los 
tiempos en que yo estaba en política, especialmente, las 
que se referían a mis resultados no le apuntaron nunca, 
siempre me daban tercero o cuarto y salía primero, por 
lo tanto, las encuestas son dudosas a lo menos, pero 
me atengo a lo que pasa en la realidad. Yo creo que 
ella es muy difícil que llegue a la segunda vuelta, debo 
reconocerlo, también soy ser humano que tiene ojos, 
no tengo tampoco visor celestial, por lo tanto, yo creo 
que es muy difícil, pero quedan tres meses y puede 
pasar cualquier cosa (…) No me satisface plenamente 
la forma en cómo están llevando la campaña porque no 
está incorporando a la mayoría del partido. Es brillante, 
es encantadora, es inteligente, es una mujer que se ha 
ganado el puesto, ha sido uno de los pocos liderazgos 
auténticos que hemos tenido en los últimos 20 años, pero 
no se ha conducido la campaña de una manera adecuada, 
porque es un error descomunal que tuvo el partido y la 
campaña de ella en separar un comando para la campaña  
presidencial y otro para la parlamentaria.

Mariano Ruiz Esquide 
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¿Su hijo ha tenido un estirón y la ropa ya no le cabe? Una 
nueva indumentaria impermeable y con estructura plisada 
que se expande en dos direcciones y que se adapta al 
cuerpo del niño a medida que crece durante sus primeros 
tres años de vida, puede aumentar… ¡hasta siete tallas!

TECNOLOGÍA

La ropa que crece con el niño  

“La gama de indumentaria 
infantil impermeable Petit Pli 
se adapta a los saltos de creci-
miento de los niños entre los 
4 y 36 meses de vida, cuando 

puede aumentar hasta 7 tallas”, explica su 
creador, el diseñador británico Ryan Mario 
Yasin.

-- “Esta indumentaria ‘crece’ porque su 
tejido sintético está plegado siguiendo un 
principio utilizado en ingeniería aeronáutica 
y tiene la propiedad de expandirse en dos 
direcciones manteniendo una forma defini-
da”, según Yasin.

-- “El concepto de la ropa que crece con 
su usuario también se aplicará en el futuro 
a la indumentaria para jóvenes y adultos”, 
adelanta a Efe el equipo de producción de 
Petit Pli.

Todos los padres saben lo que significa 
comprar ropa nueva para un hijo durante 
su primera etapa de vida, y descubrir que ya 
le ha quedado pequeña después de superar 
unos pocos lavados.

Pronto llegará al mercado un nuevo 
tipo de ropa infantil multitalla que, no solo 
podría resolver este problema, sino además 
ayudaría reducir el desperdicio, las moles-
tias, y en cierta medida el gasto familiar 
en indumentaria, al expandir su tamaño 

 a medida que el niño va creciendo.
Esta línea de ropa, denominada Petit Pli 

(http://petitpli.com), tiene  un sistema de 
pliegues que le permite estirarse de mane-
ra natural adaptándose al cuerpo del niño 
durante sus saltos de crecimiento rápido y 
ha ganado el prestigioso premio británico 
James Dyson Award (https://jamesdyso-
naward.org/es/), para estudiantes o recién 
graduados en diseño y/o ingeniería.

Esta ropa para niños creada por el dise-
ñador e ingeniero aeronáutico Ryan Mario 
Yasin (http://ryanmarioyasin.com) egresado 
del Royal College of Art e Imperial Colle-
ge London, incorpora una tecnología que 
posibilita que una única prenda pueda ser 
utilizada desde los cuatro meses hasta los 
tres años de edad, cubriendo el equivalente 
a siete tallas, según Yasin.

“La tela con la que está confeccionada 
esta ropa tiene incrustada una estructura 
denominada auxética, que hace que se com-
porte de manera inusual: cuando es tensa-
da longitudinalmente también aumenta su 
sección transversal, una propiedad que en 
ingeniería es conocida como un coeficiente 
de Poisson negativo”, según Yasin, con sede 
en Londres (Reino Unido). 

ROPA PARA ‘ATLETAS
EXTREMOS’ EN CRECIMIENTO

“Mientras que las telas convencionales 
se adelgazan longitudinalmente cuando son 
estiradas o tensadas, la tela con propiedades 

los pliegues sean permanentes y que las 
prendas se puedan lavar a máquina, con 
agua templada, y no necesitan planchado, 
pero aclara que “no puedo dar muchos 
más detalles sobre este material, ya que 
la patente está aún en trámite”.

“Me estoy enfocando en la vestimenta 
de calle impermeable,  porque los sinté-
ticos cumplen muy bien esa función. Los 
padres no necesitarán comprar seis o siete 
prendas diferentes para cubrir cada talla 
como ocurre con las ropas actuales, si no 
que con una sola prenda bastará”, apunta.

“Esto además aminorará el impacto 
ambiental, como las  emisiones de CO2, 
al reducirse el uso de materiales, mano 
de obra, transporte y desechos, desde la 
producción y a lo largo de toda la vida útil 
de la prenda”, asegura. 

“La estructura se deforma con el movi-
miento del pequeño expandiéndose y con-
trayéndose, en sincronía con sus movimien-
tos”, señala.  

Yasin señala que actualmente están cap-
tando capital para poder llevar pronto Petit 
Pli al mercado, y probablemente comenza-
rán produciendo en el Reino Unido, “adi-
cionalmente, estamos trabajando en una 
gama amplia de diseños, para diferentes 
gustos y necesidades”, adelanta.

Consultado por Efe sobre cuando prevén 
lanzar la primera línea de ropa al mercado, 
Andreas H, jefe de producción de Petit Pli 
responde que no quieren prometer una 
fecha de lanzamiento y después no poder 
cumplir con las entregas.

“Tenemos un fuerte compromiso con 
mantener una ética elevada a lo largo de la 
cadena de suministros y producción, lo que 
significa que todos los trabajadores deben 
ser tratados de manera justa y pagados 
correctamente, lo cual es algo que lleva 
tiempo  establecer y garantizar”, explica 
Andreas. 

Adelanta además a Efe que el concepto 
de la ropa que crece con su usuario, tam-
bién podrá aplicarse  en el futuro a la indu-
mentaria para jóvenes y adultos y que, de 
hecho, ya están trabajando en los primeros 
prototipos de este tipo. 

Imagen en detalle de la ropa que crece con el niño. Foto: Petit Pl/Ryan Mario Yasin, London 
UK

Un pequeño con la ropa que crece en color fucsia. Foto: Petit Pl/Ryan Mario Yasin, London UK

Un pequeño luciendo su ropa crecedera. Foto: Petit Pl/Ryan Mario Yasin, London UK

auxéticas de la línea Petit Pli ha sido plegada 
de forma permanente, de tal manera, que 
cuando se tira de ella se despliega en dos 
direcciones: a lo largo y a lo ancho”, añade. 

Según Yasin, esta nueva indumentaria 
de alta tecnología parte de la base de que 
los bebés son ‘atletas extremos’, por lo que 
sus prendas deben estar diseñadas para 
permitirles jugar y explorar el mundo, sin 
restringir sus movimientos ni que importe 
el clima. 

“La línea Petit Pli constará de chaquetas 
y pantalones impermeables y a prueba de 
viento que, además de ser ultraligeros y 
fáciles de doblar, se podrán lavar a máqui-
na, a unos 30 grados centígrados (°C)”, ade-
lanta su creador.   

Señala Yasin que la idea de las prendas 
que ‘crecen’ se le ocurrió durante sus estu-
dios de postgrado, cuando su hermana, que 
vive en Dinamarca, tuvo a su sobrino Viggo.

“Cuando tuve la oportunidad de ir a 
conocerlo, ya era muy grande para las ropas 
que le había llevado de regalo, lo que fue 
muy decepcionante”, señala. 

“Ahí me di cuenta de que podía enfocar 
mi proyecto de postgrado en el sector de 
la ropa infantil, bajo el concepto de ‘una 
talla para todos’”, explica Yasin. 

Yasin se decantó por la solución de los 
pliegues, porque “si este concepto iba a 
entrar en el mercado tenía que centrarse en 
una tecnología que fuera simple y efectiva 
y que fuera accesible actualmente o un 
futuro cercano”, explica.  

“Como parte de mi magíster en inge-
niería aeronáutica, trabajé con estructuras 
desplegables para satélites pequeños que 
contaban con paneles de fibra de carbono 
diseñados para plegarse en un espacio de 
2 milímetros antes de desplegarse auto-
máticamente y mantener su posición en 
el espacio”, asegura.

VESTIMENTA IMPERMEABLE
Y LAVABLE A MÁQUINA

Yasin señala que las prendas que desa-
rrolla están confeccionadas con una mez-
cla de fibras sintéticas, que permiten que 
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pág. 21Evangelio del domingo

Se hizo obediente hasta la 
muerte y muerte de cruz

Mt 21,28-32

El Evangelio de este Domingo XXVI del tiempo ordinario comienza 
abruptamente: «¿Qué les parece? Un hombre tenía dos hijos...». Es 
el comienzo de una breve parábola. Para entenderla es necesario 
aclarar a quién dirige Jesús esta pregunta y para eso debemos ver 
lo que antecede. 

 Jesús ha hecho ya su entrada en Jerusalén aclamado por 
la multitud y está enseñando en el templo. Sigue el Evangelio: 
«Se le acercaron los sumos sacerdotes y los ancianos del pueblo 
diciendo: “¿Con qué autoridad haces esto? ¿Y quién te ha dado 
tal autoridad?”» (Mt 21,23). Es una pregunta lícita, que hacen las 
autoridades religiosas del pueblo de Israel. Y Jesús está dispuesto 
a responder; pero pone una condición: «También yo les voy a pre-
guntar una cosa; si me responden a ella, yo les diré a mi vez con qué 
autoridad hago esto» (Mt 21,24). Ya ha indicado el evangelista Mateo 
esta característica de la enseñanza de Jesús: «La gente quedaba 
asombrada de su doctrina; porque les enseñaba como quien tiene 
autoridad, y no como sus escribas» (Mt 7,28-29). Era de esperar 
que las autoridades judías se inquietaran, porque Jesús se ponía 
en relación con la Palabra de Dios como quien puede reformularla: 
«Ustedes han oído que se dijo: “Ojo por ojo y diente por diente” 
(Está citando textualmente la Ley de Dios, Lev 24,20). Pues yo les 
digo: “No resistan al mal; antes bien, al que te abofetee en la mejilla 
derecha ofrécele también la otra...”» (Mt 5,38-39 y passim). Habla 
como nueva instancia de Palabra de Dios.

 Los sumos sacerdotes y los ancianos eran supuestamente 
los que cumplían la voluntad de Dios; ellos eran los que trataban las 
cosas de Dios y decían a la gente lo que correspondía a la voluntad 
de Dios. Jesús, entonces, les pregunta: «El bautismo de Juan, ¿de 
dónde era?, ¿del cielo o de los hombres?» (Mt 21,25). Era imposible 
que no tuvieran una opinión sobre Juan el Bautista, a quien todos 
consideraban un profeta; en particular, Jesús lo llama: «Más que un 
profeta... y el más grande de los nacidos de mujer» (Mt 11,19.11). 
Los sumos sacerdotes y ancianos no habían creído en Juan, como 
lo va a decir Jesús claramente –«ustedes no creyeron en él»–; pero 
temieron decirlo «por miedo a la gente, pues todos tenían a Juan 
por profeta». No quisieron responder, diciendo: «No sabemos» (Mt 
21,26.27) y, por tanto, se quedaron sin saber de dónde procede la 
inmensa autoridad con que Jesús hablaba y obraba: «Tampoco yo 
les digo con qué autoridad hago esto» (Ibid.).

 Aquí se inserta la parábola del Evangelio de hoy. El padre 
dice al primero de dos hijos: «Hijo, anda hoy a trabajar a la viña». Él 
responde: «No quiero», pero después se arrepintió y fue. El padre 
dice lo mismo al segundo hijo y él responde prontamente: «Voy, 
Señor», pero no fue. Jesús pregunta a los mismos sumos sacerdotes 

y ancianos: «¿Cuál de los dos hizo la voluntad del padre?». A esta 
pregunta sí responden: «El primero». Lo que interesa en la pará-
bola es el cumplimiento de la voluntad del padre. Asimismo lo que 
interesa en la vida real es el cumplimiento de la voluntad de Dios: 
«No todo el que me diga: “Señor, Señor”, entrará en el Reino de 
los Cielos, sino el que haga la voluntad de mi Padre que está en el 
cielo» (Mt 7,21).

 ¿Quién es ese primer hijo que dijo a Dios: «No quiero»? Son 
los que eran considerados pecadores públicos. En Israel era claro 
que rechazaban a Dios los publicanos (recaudadores de impuestos 
para Roma) y las prostitutas. ¿Quiénes son los que dicen a Dios: «Sí, 
Señor»? Son los que profesan su fidelidad a Dios, precisamente, 
los sumos sacerdotes y ancianos, que eran considerados justos y 
piadosos. Ante este panorama Jesús concluye: «En verdad les digo, 
los publicanos y las prostitutas llegan antes que ustedes al Reino 
de Dios. Porque vino Juan a ustedes por camino de justicia, y no 
creyeron en él; en cambio, los publicanos y las prostitutas creyeron 
en él. Y ustedes, ni siquiera viéndolo, se arrepintieron después, para 
creer en él».

 La sentencia de Jesús es extremadamente grave. Afirma 
solemnemente que los publicanos y prostitutas son más fieles en 
el cumplimiento de la voluntad de Dios y llegarán más fácilmente 
al Reino de Dios que los sumos sacerdotes y ancianos del pueblo. 
¿Cómo es posible? Porque media el arrepentimiento. Esta posibili-
dad está abierta a todos, incluso a esos sumos sacerdotes. Pero ellos 
la rechazaron: «Ni siquiera viéndolo, se arrepintieron». Y seguían sin 
arrepentirse. Lo demuestran rechazando a Jesús, el Hijo de Dios, el 
Salvador mismo. Lo rechazaron hasta el final: «Los sumos sacerdotes 
junto con los escribas y los ancianos se burlaban de él diciendo: “... 
Es Rey de Israel; que baje ahora de la cruz, y creeremos en él”» (Mt 
27,41.42).

 La parábola es una advertencia a los que son considerados 
fieles, piadosos y observantes. Pero no están dispuestos a aceptar 
que Dios conceda su gracia a otros y los llame a su servicio, no están 
dispuestos a aceptar que Dios pueda tener planes distintos de los 
suyos y se cierran a nuevas intervenciones de Dios en la historia.

 Hemos dicho que lo importante es la obediencia a la 
voluntad de Dios. El único Hijo que dijo: «Sí, Señor» y cumplió 
fielmente la voluntad de su Padre es Jesús. A él debemos imi-
tar, como nos exhorta San Pablo en la primera lectura: «Tengan 
entre ustedes los mismos sentimientos que Cristo Jesús, el cual,... 
se humilló a sí mismo, haciéndose obediente hasta la muerte,  
y muerte de cruz» (Fil 2,5.8).

+ Felipe Bacarreza Rodríguez
Obispo de Santa María de Los Ángeles
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pág. 22 Servicios
Más información en Colo – Colo 464 Los Ángeles / teléfono 43 2311040

2 533207

Pollonas y Braseros

Cenas y Eventos
Menús ejecutivos
Viernes y Sábados: 
Música en vivo
Karaoke y bailable

Reservas al fono 43-2320058

Colo Colo 235  Los Ángeles

Hospital Los Ángeles                                                       2336000
Ambulancia (SAMU)                                                                 131
Cruz  Roja                                                                          2314057
Hospital (Mesa central)                                                 2336000
Clínica Los Andes                                                             2210256
Clínica Adventista                                                           2524300
Fonasa                                                                                 2332113
Bomberos                                                                                    132
Investigaciones                                                                          134
Carabineros                                                                                133
Carabineros (Fono Drogas)                                                     135
Prefectura Bío Bío Nº 20                                                 243000
Tenencia Carreteras Bío Bío                                          2243042
1ra. Comisaría Los Ángeles                                            2242024 
Subcomisaría Paillihue                                                    2243051
Tenencia Centenario                                                       2243047
Retén Cb. 1ro. René Sepúlveda Parraguez               2243049
Retén El Álamo                                                                 2243058
Retén San Carlos                                                              2243059
Retén Santa Fe                                                                 2243045
2da. Comisaría Mulchén                                                2243061
Retén Quilaco                                                                   2243080
Retén Rucalhue                                                                2243082
Retén Loncopangue                                                        2243081
3ra. Comisaría Nacimiento                                           2243084
Tenencia Negrete                                                            2243103
4ta. Comisaría Santa Bárbara                                       2243106
Tenencia Antuco (F)                                                         2243127
Tenencia Alto Bío Bío (F)                                                2243139
Retén Villucura                                                                 2243125
Retén Quilleco                                                                  2243129
Retén Canteras                                                                 2243137
Retén Tucapel                                                                   2243133
Retén Polcura                                                                    2243136
Retén Trupán                                                                     2243135
5ta. Comisaría Yumbel                                                    2243142
Subcomisaría Cabrero                                                    2243168
Subcomisaría Laja                                                            2243178
Retén Monte Águila                                                        2243176
Retén Salto del Laja                                                        2243044
Retén Tomeco                                                                  2243175
Retén Río Claro                                                                 2243164
Retén San Rosendo                                                         2243162
Retén Rere                                                                         2243165
Cementerio Parque del Sur                                           2315152
Cementerio Parque Santa María                                 2315152
CGE Distribución S.A.                                            600-7777777
Abastible                                                                             2313147
Enagas                                                                                 2322498
Essbío                                                                                  2321151
Fono Sida (N° nacional)                                           800-202120
Fono Sida (N° local)                                                         2320099
Conaf                                                                                            130
Incendios Forestales                                                       2322126
Juzgado de Letras N° 1                                                   2312439
Juzgado de Letras N° 2                                                   2321666

Teléfonos de Emergencia

Guía de Utilidad Pública
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Propiedades
Venden20.1

Clasificados
Empleos
Buscan50.2Empleos

Buscan50.2 Empleos
Buscan50.2 Empleos

Buscan50.2 Empleos
Buscan50.2

Vendo Lote 11.630 
mts2 en precordillera. 

$17.000.000.-  
Los Junquillos, a 14 Km  

de Santa Bárbara.  
 +56972982591

Arriendo casa esquina 
en Villa España, 3 

dormitorios, garage 2 
vehículos, 2 baños, jacuzzi, 

sala gimnasio. $350 mil. 
Fono 955239949

$350.000.-  Arriendo Casa 
habitación nueva, ubicada 

en Villa Los Encinos, 
Los Ángeles, Sector Sor 

Vicenta. Cocina Amoblada, 
portón eléctrico.  

F 962465144

Se ofrece Señora  
para trabajar en restaurant o 
casa particular, con experien-
cia y disponibilidad inmediata.  
 937325570 – 432490166

Se ofrece Señorita  
para trabajar cuidando niño, 
garzona, cajera, haciendo 
aseo, todo con experiencia.  
 987459723

Se ofrece aSiStente  
de enfermería o adulto ma-
yor, disponibilidad inmediata.  
 990552007

Se ofrece aSiStente  
de enfermo o adulto mayor.  
 982764873

Se ofrece matrimonio  
para cuidar parcela o campo.  
 965251821

Propiedades20.120.1

Mínimo para posturas la 
suma de $753.416.-
A.3.-LOTE UNO GUIÓN 
F, del plano de subdivisión 
del Lote Uno, que formó 
parte del Fundo El Molino, 
comuna Quilleco tiene 
superficie aproximada 
de 6.032 mts. cuadrados. 
El dominio a favor de 
don Juan Enrique Parra 
Romero, se inscribió a 
fojas 10568 N° 6364 en 
el Registro de Propie-
dad del año 2013, del 
Conservador de Bienes 
Raíces de Los Ángeles. 
Rol avaluó fiscal N° 502-
108, comuna Quilleco. 
Mínimo para posturas la 
suma de $753.416.-
Todo postor, para tomar 
parte remate, deberá 
rendir caución equiva-
lente al 10% del mínimo, 
a fecha remate, vale vista 
nominativo a la orden 

del tribunal. El precio del 
remate debe pagarse en 
dinero efectivo y al con-
tado dentro de los 3 días 
siguientes a la fecha del 
remate. El subastador 
debe designar domicilio 
en acto de remate dentro 
del radio urbano del tribu-
nal, bajo apercibimiento 
de notificársele por el 
estado diario. Bases y 
demás antecedentes,   
expediente   digital,   en   
Secretaría   del   Tribunal.  
La secretaria. (25705) 

CHEQUE Extravia-
do:  Nº 285 CTA. CTE. 
Nº 000065529246, Banco 
Santander Oficina Laja. 
Queda nulo  y sin valor 
por haberse dado el aviso 
correspondiente. (25716)

rEMatE: ANTE SE-
GUNDO JUZGADO DE 
LETRAS DE LOS AN-
GELES, Valdivia 123, 
Los Ángeles, en autos 
sobre juicio ejecutivo, 
caratulado “BANCO DE 
CRÉDITO E INVER-
SIONES CON PARRA 
ROMERO Y OTRO.” Rol 
N° 2757-2016, con fecha 
13-10-2017 a las 10:30 
hrs. se procederán a 
subastar:
A.1.- LOTE UNO GUIÓN 
A, en adelante se denom-
inara “San José”, resul-
tante subdivisión del Lote 
Uno, que formó parte del 
Fundo el Molino, comuna 
Quilleco, tiene superficie 
aproximada de 5.000 mts. 
cuadrados. El dominio a 
favor de don Juan En-

rique Parra Romero, se 
inscribió a fojas 10569 
N° 6365 en el Registro 
de Propiedad del año 
2013, del Conservador 
de Bienes Raíces de Los 
Ángeles. Rol avaluó fiscal 
N° 502-103, Quilleco. 
Mínimo para posturas la 
suma de $627.847.-
A.2.- LOTE UNO GUIÓN 
E, del plano de Subdi-
visión del Lote Uno, que 
formó parte del Fundo el 
Molino, comuna Quilleco, 
tiene superficie aprox-
imada de 6.032 mts. 
cuadrados. El dominio a 
favor de don Juan Enrique 
Parra Romero, se inscrib-
ió a fojas 10567 N° 6363 
en el Registro de Propie-
dad del año 2013, del 
Conservador de Bienes 
Raíces de Los Ángeles. 
Rol avalúo fiscal N° 502-
107, comuna Quilleco. 

Avisos económicos
Sábado 30 de septiembre

ObituarioGuía profesional

Psicóloga

Marcela
Troncoso escobar

Psicóloga Clínica, 
Psicóloga Jurídica, 
Terapeuta familiar 

y de pareja

Consulta
 Gabriela Mistral Nº79

Fono: 43-2230298  

Más información
en: Colo Colo 464

Los Ángeles
Teléfono  43 2311040

Se ofrece Señora  
para cuidar persona de la ter-
cera edad puertas adentro de 
lunes a sábado  medio día. 
 946255201

Se ofrece Señora  
para aseo, ayudante de 
cocina, atención al públi-
co, planchadora, repo-
nedora, ordenadora, etc.  
 973143274 

Se ofrece Señora  
responsable para trabajar en 
comida rápida, ayudante de 
cocina o cualquier otra labor 
similar.  950381878 

Se ofrece ingeniero  
en administración con ex-
periencia y conocimien-
tos en computación.  
 954604725

Se ofrece matrimonio  
para cuidar parcela o campo.  
 965251821 

Se ofrece Señorita  
para trabajar con enfermo, con 
años de experiencia de lunes a 
viernes, por los alrededores de 
Los Ángeles.  990708531

Se ofrece perSona  
para trabajar en cualquier ac-
tividad o faena.  961101409

Se ofrece perSona  
con experiencia para trabajar 
en demoliciones y construccio-
nes.  983189642

Se ofrece Señora  
para aseo, planchado y co-
cinar o ayudante de cocina.  
 965463028

ÍNDICES BURSÁTILES  
Los índices son un promedio de las cotizaciones de una cartera de acciones representativas de un mercado. Se calculan como un prome-
dio ponderado por capitalización de mercado. Los índices entregan una idea general del comportamiento del mercado, y constituyen la 
principal referencia  –benchmark– para comparar el rendimiento de distintos instrumentos financieros. 

IPSA

IGPA

INTER-10

BANCA

COMMODITIES

CONST. &INMOB.

CONSUMO

INDUSTRIAL

RETAIL

UTILITIES

IGPA SMALL

IGPA MID

IGPA LARGE

S&P MILA PACIFIC 
ALLIANCE SELECT

DJSI CHILE

Índice

CON DIVIDENDO

Valor % Var. Rent. 7 días Rent. 30 días Rent. 52 sem. Rent. Año

  4.783,08    -1,42                 0,29             1,92          22,74       16,88
24.038,81    -1,31                 0,32             2,15          25,24       17,48

  5.843,68    -1,79                -0,36             2,15          27,02       20,35

  8.685,14    -1,86                 0,68             2,20          24,74       11,15

  4.002,29    -2,02                 2,22             3,18          34,08       21,04
  6.475,23    -0,36                 2,70             7,67          47,31       26,68

  5.975,64    -0,67                -1,32             3,30          17,01       14,85

  3.199,46    -1,99                -0,29             3,95          75,19       46,59

  5.299,78    -1,77               -1,97            -1,88          17,81         6,35
  4.977,34    -1,13               -0,88              1,09             4,35       17,71

38.755,84   +0,10                 1,23              2,80           45,81       22,08

Se ofrece Señorita  
como ayudante de cocina o re-
ponedora en un supermercado 
o de ayudante o vendedora.  
 950770143

Se ofrece Señora  
para trabajar con adulto ma-
yor puertas adentro de lunes a 
viernes.  96989827 

Se ofrece Señora  
para trabajar en aseo 
y cuidado de niño, me-
dia jornada en la mañana.  
 972638703

Se ofrece Señora  
para trabajar en aseo 
y cuidado de niño, me-
dia jornada en la mañana.  
 972638703

Se ofrece dama 
para trabajar con niños 
, a medio tiempo, hora-
rio 14 hrs. hasta las 19:00 
hrs. sector de los ángeles.  
 954307459

Se ofrece Señor 
para trabajar en cualquier acti-
vidad.  961101409

Se ofrece técnico 
de nivel superior con expe-
riencia. para administrar trata-
mientos inyectables intramus-
cular, curaciones entre otros, 
y cuidado de pacientes en las 
noches y/o fines de semana.  
 984146267

Se ofrecen perSonaS  
extranjeras para trabajar.  
 998501714

Se ofrece Señora  
para trabajar como ase-
sora puertas afuera.  
 964201774 

Se ofrece Señora  
para trabajar como asesora 
de hogar de lunes a viernes.  
 959327218

Se ofrece ayudante  
de cocina, junior, jornal.  
 977383445

Se ofrece Señora  
para trabajar full o part-ti-
me de lunes a viernes.  
 972217001 

Se ofrece Señora  
para trabajar o cuidar adulto 
mayor y labores de casa puer-
tas adentro de lunes a viernes..  
 96989827 

Se ofrece Señora  
para cuidar persona de la terce-
ra edad puertas adentro o afue-
ra de lunes a sábado  medio dia. 
 946255201

Se ofrece Señora  
para cuidar adulto por las 
noches de lunes a viernes. 
 983497545

Se ofrece Señora  
con experiencia y respon-
sable para trabajar como 
asesora de hogar de lunes 
a viernes de 9:00 a 17:00 
hrs. disponibilidad inmediata.  
 967235863

Se ofrece Secretaria  
ejecutiva con experiencia 
y disponibilidad inmediata.  
 940327746

Se ofrece Señorita  
para trabajar con adulto mayor, 
con experiencia, de lunes a 
viernes.  99708531

Se ofrece técnico  
agrícola con experiencia.  
 952071993

Se ofrece guardia  
os-10, o como reponedora, 
vendedora o auxiliar de cole-
gio.  991597945

Se ofrece Señora  
para trabajar puertas aden-
tro como asesora de ho-
gar, de lunes a viernes.  
 965930912

Se ofrece matrimonio  
joven para trabajar, cuidar pro-
piedad o empresa en los ánge-
les, disponibilidad inmediata. 
 940192416 - 954792310

Se ofrece matrimonio  
de mulchén para cuidar parce-
la o campo.  965251821

Se ofrece ingeniero  
en administración con ex-
periencia.  954604725 - 
958197557
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Horóscopo

Puzzle Sudoku

Ño Panta

Por Yolanda Sultana.

Farmacia de Turno

Ferias
SÁBADO

Cancha Dávila, Av. Ricardo Vicuña
Esq. Camilo Henríquez  

Por Germán Fuentes
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Sábado

Domingo

 21 de marzo al 20 de abril.

21 de abril al 20 de mayo.

21 de mayo al 21 de junio.

22 de junio al 22 de julio.

23 de julio al 22 de agosto.

23 de agosto al 22 de septiembre.

23 de septiembre al 22 de octubre.

23 de octubre al 22 de noviembre.

23 de noviembre al 20 de diciembre.

21 de diciembre al 20 de enero

21 de enero al 19 de febrero.

20 de febrero al 20 de marzo.

Comience poniendo un 
número entre 1 y 9 en cada 
casilla vacía, pero recuerde 
que ninguno puede repetirse 
en una misma columna, en la 
misma fila ni en la misma 
sección de 3x3.

Solución 29 de septiembre

Dificultad: Normal

Dificultad: Normal

Dificultad: Difícil

Dificultad: Difícil

El tiempo

Los Ángeles
Sábado 8°       15°

7°   12° 6°   15°

7°    13°

6°   14°

4°    12°

Temuco Angol

Concepción

Domingo

Lunes

Domingo

FARMACIA AHUMADA
Colón 468- FONO, 43 26313140

No Informada

AMOR: No pierdas las oportunidades 
que se te presenten este último día del 
mes, ya que estas no volverán fácil-
mente. SALUD: No insista en tras-
nochar y menos el último día de sep-
tiembre. DINERO: Debe atender más 
sus labores. No arriesgue su trabajo 
por una distracción. COLOR: Rosado.  
NUMERO: 10.

AMOR: Comparte tus sentimientos 
con más frecuencia ya que la otra per-
sona no siempre puede adivinar lo que 
sientes. SALUD: Los desarreglos que 
está haciendo sólo alterarán más su 
organismo. DINERO: Cuidado con 
los amigos de lo ajeno durante este 
último día del mes. COLOR: Gris. 
NUMERO: 17.

AMOR: Una palabra o un gesto 
bonito puede terminar generando 
un cambio positivo en la relación 
de pareja. SALUD: Adelgazar es 
bueno, pero debe evitar exceder-
se ya que la anorexia es peligrosa. 
DINERO: Debe buscar una fuente 
extra de ingresos. COLOR: Beige.  
NÚMERO: 3.

AMOR: Una verdad por muy 
dolorosa que sea es mejor que una 
mentira ya que a la larga generará 
más dolor. SALUD: Debe plani-
ficar un descanso que le permita 
olvidarse de la rutina. DINERO: 
No se endeude ya finalizando 
septiembre. COLOR: Marrón. 
NÚMERO: 28.

AMOR: No deje de creer en el amor ya 
que una mala experiencia la ha tenido 
cualquiera. Supérelo. SALUD: Sus 
energías tienden a decaer. DINE-
RO: La plata se le escurre entre los 
dedos. Contrólese un poco si es que 
realmente quiere salir de los pro-
blemas que tiene. COLOR: Ocre.  
NÚMERO: 1.

AMOR: Usa bien ese encanto natural 
que tienes para que así puedas con-
quistar pronto ese corazón. AMOR: 
Día para armonizar con su pareja. 
SALUD: Cuidado con la autome-
dicación para adelgazar. DINERO: 
No faltará quien le tienda la mano 
si lo necesita. COLOR: Granate.  
NUMERO: 31.

AMOR: Refuerza los lazos afecti-
vos con tus cercanos, ya sea amis-
tades, familia o pareja. SALUD: 
Hacer unos abdominales cada día 
no le vendrían nada de mal. DINE-
RO: Buenas noticias que le van a 
dar esperanzas de salvación. Sea 
más cauteloso/a. COLOR: Verde.  
NÚMERO: 8.

AMOR: Deja que todo lo malo 
pase rápidamente ya que luego de 
este día el sol comenzará a brillar 
para ti. SALUD: Molestias rena-
les le podrían incomodar un poco 
durante la jornada. DINERO: 
Desacuerdos serios atentan su pro-
yecto de inversión. COLOR: Rojo.  
NUMERO: 7.

AMOR: El amor se encuentra más 
cerca de lo que crees, pero tus malas 
experiencias te impiden que lo pue-
das ver. SALUD: Cuídese de las caí-
das al realizar su trabajo. DINERO: 
La ambición no es mala si se tiene 
control de ellas, contrólela y no 
habrá problemas. COLOR: Fucsia.  
NÚMERO: 2.

AMOR: Levante la cabeza y no 
permita que un mal trance arrui-
ne su oportunidad de volver a ser 
feliz. SALUD: Debe dejar de fumar 
si quiere mejorar su estado de salud. 
DINERO: Si se le acabó la plata, 
fue por su culpa. Organícese de 
una buena vez. COLOR: Crema. 
NÚMERO: 20.

AMOR: No pierda la paciencia 
cuando los demás comentan un error 
ya que eso también te aleja de las 
personas. SALUD: La mala alimen-
tación influye negativamente en su 
organismo. DINERO: Sea paciente 
ya que las soluciones llegarán tarde 
o temprano. COLOR: Turquesa.  
NÚMERO: 36.

AMOR: Cálmate un poco y 
deja que las cosas se apaci-
güen antes tratar de aclararlas. 
SALUD: Cuide su columna ver-
tebral. No haga malas fuerzas y 
corrija su posición. DINERO: 
Hay ofertas y planes bastante 
interesantes. COLOR: Crema.  
NÚMERO: 21.
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